




«Газпром» активно занимается освоением Востока России. 
В конце сентября был введен в эксплуатацию газопровод Соболево–
Петропавловск-Камчатский. «Ввод газопровода в эксплуатацию от-
крывает дорогу газификации на Камчатке. Поставки газа потре-
бителям края серьезно снизят зависимость региона от привозных 
видов топлива и гарантируют ему энергетическую безопасность 
на долгие годы», – заявил Председатель Правления ОАО «Газпром» 
Алексей Миллер.

Однако гигантские запасы российских месторождений смогут 
обеспечить потребности в голубом топливе не только внутреннего 
рынка, но и соседних стран. В ходе официального визита Президента 
РФ Дмитрия Медведева в Китай Председатель Правления ОАО «Газ-
пром» Алексей Миллер и Президент Китайской национальной нефте-
газовой корпорации Цзянь Цземинь подписали документ, опреде-
ляющий основные условия поставок российского газа в КНР. Начало 
поставок запланировано на конец 2015 года, а их объем определен 
в размере 30 млрд куб. м ежегодно. Подписание окончательного 
контракта, в котором будет зафиксирована формула цены, ожида-
ется в середине 2011 года. Кроме того, стороны рассмотрели вари-
анты создания на российской территории газохимических произ-
водств, связанных с организацией экспорта газа в Китай. Реализация 
этих планов позволит России выйти на самый быстрорастущий ры-
нок в мире и укрепить стратегическое партнерство со стремительно 
развивающимся соседом.

Высокими темпами идет строительство газопровода Сахалин–
Хабаровск–Владивосток. Для заполнения его газом в 2011 году пла-
нируется ввести в эксплуатацию Киринское месторождение, рас-
положенное на шельфе Сахалина. Главным достижением в рамках 
проекта освоения этого месторождения станет размещение добыч-
ного комплекса под водой. В отличие от Штокмана, где предполага-
ется использовать комбинированную систему (подводный промысел 
и технологическое судно FPU – floating production unit), здесь будет 
работать полностью подводный добычный комплекс. Кстати, он ста-
нет первым подобным промыслом в нашей стране. На первом этапе 
Киринское месторождение будет давать до 2 млрд куб. м голубо-
го топлива в год. После вывода его в 2013 году на полную мощность 
ежегодное производство газа составит около 4,26 млрд куб. м.

Многие месторождения Восточной Сибири богаты гелием, кото-
рый используется для производства почти 80 % деталей мобильных 
телефонов, полупроводников, жидкокристаллических экранов, опти-
ческих волокон. Жидкий гелий применяется в медицине (магнитно-
резонансная томография), для накопления и консервации элек-
троэнергии, а также для производства сверхпроводящих кабелей 
и быстродействующей вычислительной и измерительной техники. 
О перспективах России на мировом рынке гелия читайте в интервью 
Генерального директора НПО «Гелиймаш» Вадима Удута (с. 34–37). 
А в статье члена Правления, начальника Департамента стратегиче-
ского развития ОАО «Газпром» Влады Русаковой говорится о планах 
корпорации по развитию водородной энергетики (с. 18–21). В мате-
риале «Побеждая климат» (с. 32–33) рассказывается о работе «Газ-
прома» по внедрению сероасфальтобетона и серного бетона, кото-
рые позволяют продлить сроки эксплуатации дорожного покрытия, 
сэкономить средства федерального и местных бюджетов, а также 
расширить российский рынок сбыта серы.
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Совет директоров ОАО «Газпром» 
утвердил инвестиционную программу, 
финансовый план, а также програм-
му оптимизации затрат корпорации 
на 2010 год. Общий объем освоения ин-
вестиций составит 905,23 млрд рублей, 
что на 102,83 млрд больше по сравне-
нию с инвестпрограммой, одобренной 
в ноябре 2009 года.

Бюджет на 2010 год утвержден в раз-
мере 3,64 трлн рублей, обязательств, рас-
ходов и инвестиций – 3,78 трлн рублей. 
Финансовые заимствования останутся 
без изменений и составят 90 млрд ру-
блей. Профицит средств – 0,5 млрд ру-
блей, объем программы оптимизации – 
11,7 млрд рублей.

БОЛИВИЙСКИЕ АКТИВЫ
Группа «Газпром» и французская нефтегазо-
вая компания Total подписали соглашение 
о переуступке долей в проекте по геологораз-
ведочным работам на блоках Ипати и Акийо 
в Боливии. Участие «Газпрома» (Gazprom 
EP International B.V.) в акционерном капи-
тале проекта составит 20 %, Total – 60 %, 
TecPetrol – 20 %.

Участники проекта планируют провести 
совместную геологоразведку и разработку 
месторождений на лицензионных блоках Ипа-
ти и Акийо. По предварительным прогнозам, 
добыча природного газа на месторождении 
начнется в 2013 году.

РОССИЯ – КИТАЙ 
В ходе официального визита Президента Российской Федерации 
Дмитрия Медведева в Китай Председатель Правления ОАО «Газ-
пром» Алексей Миллер и президент Китайской национальной 
нефтегазовой корпорации Цзянь Цземинь подписали Расширен-
ные основные условия поставок газа из России в Китай. В до-
кументе зафиксированы ключевые коммерческие параметры 
экспорта голубого топлива на рынок КНР.

Подписание экспортного контракта ожидается в середине 
2011 года. Начало поставок запланировано на конец 2015 года. 
Согласно достигнутым договоренностям, срок действия контрак-
та составит 30 лет, объемы поставки – 30 млрд куб. м в год.
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ЛУЧШИЙ МАШИНИСТ
С 14 по 17 сентября 2010 года на базе Курского управления магистральных газо-
проводов (структурного подразделения ООО «Газпром трансгаз Москва») состоял-
ся смотр-конкурс на звание «Лучший машинист трубоукладчика ОАО “Газпром”». 
Конкурс в данной категории специальностей проводился впервые. Всего в нем 
участвовали представители 17 газотранспортных дочерних компаний.

Лучшим был признан машинист трубоукладчика Андрей Быков (ООО «Газ-
пром трансгаз Москва»), два вторых приза – у Антона Особливеца (ООО «Газ-
пром трансгаз Югорск») и Владимира Сидоркина (ООО «Газпром трансгаз Став-
рополь»). «Бронзу» разделили между собой машинисты из Самары, Волгограда 
и Уфы – Сергей Деньгин, Сергей Брасалин и Олег Каштанов. Победители были 
награждены памятными кубками ОАО «Газпром» и ценными подарками.

ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ
«Газпром» приступил к важнейшему этапу строительства Адлер-
ской ТЭС – монтажу основного оборудования энергоблоков. 
Установлена на фундамент первая газовая турбина. В торже-
ственных мероприятиях, прошедших на площадке строитель-
ства, приняли участие член Правления, начальник Департа-
мента маркетинга, переработки газа и жидких углеводородов 
ОАО «Газпром» Кирилл Селезнев, руководство ООО «Газпром 
энергохолдинг» и ООО «Газпром инвестпроект», а также пред-
ставители подрядных организаций. Всего предстоит смонтиро-
вать и установить два современных парогазовых энергоблока 
общей мощностью 360 МВт.

ГАЗ ДЛЯ КАМЧАТКИ
В Камчатском крае введен в эксплуатацию магистральный газо-
провод Соболево–Петропавловск-Камчатский (длина – 392 км, 
производительность – 750 млн куб. м газа в год) и начаты постав-
ки природного газа в Петропавловск-Камчатский. В торжествен-
ном запуске объекта приняли участие Президент России Дмитрий 
Медведев, Председатель Правления ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер, губернатор Камчатского края Алексей Кузьмицкий 
и другие официальные лица.

«Ввод газопровода в эксплуатацию открывает дорогу газифи-
кации Камчатки. Поставки камчатского газа потребителям края 
серьезно снизят зависимость региона от привозных видов топли-
ва и гарантируют ему энергетическую безопасность на долгие 
годы», – заявил Алексей Миллер.
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азификация российских регионов, кото-
рая началась в середине прошлого столе-
тия, развивалась двумя параллельными 
путями – за счет природного газа и за счет 

сжиженного углеводородного газа (СУГ). Во многие 
области, края и республики нашей страны пропан-
бутан пришел на 1–2 десятилетия раньше метана.

В 1952–1955 годах Правительством нашей 
страны был принят ряд решений о газификации 
36 городов РСФСР на базе сетевого газа и 17 насе-
ленных пунктов – на базе СУГ. Широкое внедре-

ние в народное хозяйство сжиженных углеводородных га-
зов началось в 1959 году. Тогда же стала развиваться и цент-
рализованная транс порт но-рас пре де ли тель ная система его 
поставок. В 1970 году из 10 млн газифицированных в Рос-
сии домохозяйств 3,6 млн снабжались сжиженным газом. 
Всего через пять лет их количество выросло втрое, а годо-
вое потребление населением сжиженного газа увеличилось 
с 750 тыс. т до 1560 тыс. т. К началу третьего тысячелетия 
в 76 регионах России было 13 млн домовладений, газифи-
цированных СУГ (природным газом – 25 млн), из которых 
свыше половины расположены в сельской местности.

СУГ для бытовых нужд поставляется либо в баллонах, 
либо из групповых резервуарных установок (газгольдеров 
или емкостей). На долю емкостного газа приходится 45 % это-
го рынка, и потребляется он преимущественно в регионах 
Северо-Западного и Дальневосточного федеральных округов.

Не те методы
Сейчас годовое потребления пропан-бутана населением 
в сравнении с советскими временами снизилось примерно 
до 1 млн т. Это связано с тем, что в 1990-е годы значительно 
уменьшились как объемы производства пропан-бутана, так 
и нормы его фактического потребления – в связи с ростом 
цен, а также по причине дезорганизации системы его до-
ставки и реализации. В результате ряд потребителей (в пер-
вую очередь в Сибири и на Дальнем Востоке) вообще отка-
зались от использования СУГ, отдав предпочтение другим 
видам топлива.

Для решения вопроса гарантированного обеспечения 
населения сжиженным газом в конце 1999 года Правитель-
ством РФ была применена мера административного регу-
лирования этого рынка в виде системы так называемых 
балансовых заданий. Она предполагает, что предприятия – 
производители СУГ (газоперерабатывающие и нефтепере-
рабатывающие заводы, которые входят в Группы «Газпром» 
и СИБУР, а также в состав нефтяных вертикально интегри-
рованных компаний) обязаны сдавать определенный объ-
ем СУГ по регулируемым государством ценам. Этот объем 
рассчитывается Министерством энергетики исходя из по-
требностей регионов. Федеральный регулирующий орган, 
в настоящее время это Федеральная служба по тарифам 
(ФСТ), устанавливает оптовые цены на балансовый газ, а 
региональные регулирующие органы – его розничную це-
ну в соответствии с методикой, разработанной ФСТ. Регио-
нальные власти также назначают уполномоченные органи-

зации, которые обеспечивают доставку и продажу балансо-
вого газа населению.

Уже с первых лет функционирования системы балан-
совых заданий она продемонстрировала свою неэффек-
тивность, что было отмечено в Концепции развития рын-
ка сжиженного газа для бытовых услуг, одобренной в июле 
2003 года Правительством РФ. В документе, в частности, от-
мечалось «несоответствие методов государственного регули-
рования поставленным целям и получаемым результатам», 
что порождало, с одной стороны, неполное обеспечение на-
селения сжиженным газом для бытовых нужд по регулируе-

мым ценам, с другой стороны, неконтролируемый переток 
СУГ с регулируемого сектора в  нерегулируемый и, как след-
ствие, формирование серого рынка сжиженного газа. Дей-
ствительно, в ряде регионов к тому времени стало обычной 
практикой, когда балансовый газ через специально создан-
ные фирмы реализовывался по коммерческим ценам, кото-
рые тем самым формировали его искусственный дефицит.

Выход из ситуации составители Концепции (а следова-
тельно, и Правительство РФ, одобрившее ее) однозначно ви-
дели в последовательном отказе как от регулирования опто-
вой цены на сжиженный газ для бытовых нужд (и снятии 
этой социальной нагрузки с производителей сжиженного 
газа), так и от системы балансовых заданий.

Производители в минусе
Но за семь прошедших лет никаких реальных шагов в ука-
занном направлении сделано не было, хотя производи-
тели СУГ неоднократно поднимали данный вопрос перед 
Правительством. В очередной раз эта тема встала на повест-
ке дня в прошлом году, когда вследствие мирового эко-
номического кризиса упали оптовые цены на СУГ и воз-
никла парадоксальная ситуация: балансовый газ стал 
дороже коммерческого. Казалось, удастся, наконец, лик-
видировать балансовые задания как класс – уже готовился 
соответствующий документ, но дело опять застопорилось. 
Связано это было с тем, что, желая поддержать произво-
дителей СУГ, Правительство временно отменило экспорт-
ные пошлины на пропан-бутан, и, соответственно, воз-
никло опасение, что в такой ситуации может образоваться 
дефицит сжиженного углеводородного газа на внутрен-
нем рынке. Хотя еще вопрос, что является более ценным 

Государственное регулирование тормозит развитие рынка СУГ

Система балансовых заданий •	
сама по себе устроена так, что 
на поставках балансового газа 
зарабатывают его перевозчики 
и особенно хорошо – продавцы, 
использующие серые схемы, тогда 
как основная социальная нагрузка 
ложится на производителей
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для производителей СУГ, – краткосрочный мораторий 
на взимание пошлины либо окончательная отмена балан-
совых заданий. Например, одна из нефтегазовых компа-
ний, имеющая мощности по производству сжиженного газа, 
несколько лет тому назад посчитала для себя более выгод-
ным вообще отказаться от зарубежных поставок ради того, 
чтобы избавиться от балансовых заданий (выдача разреше-
ния на экспорт для производителей СУГ тогда увязывалась 
с поставками сжиженного газа по регулируемым ценам).

Это неудивительно, поскольку производители СУГ не-
сут существенные убытки от поставок газа по регулируе-
мым государством ценам, которые только в первом полуго-
дии текущего года достигли 1,5 млрд рублей. Надо отметить, 

что система балансовых заданий сама по себе устроена так, 
что на поставках балансового газа зарабатывают его перевоз-
чики и особенно хорошо – продавцы, использующие серые 
схемы, тогда как основная социальная нагрузка ложится 
на производителей. Эти последние, кстати, помимо финан-
совых потерь, сталкиваются и с налоговыми рисками ввиду 
отсутствия нормативно-правовой базы поставок балансово-
го газа.

Дело в том, что в соответствии со статьей 40 Налогового 
кодекса РФ в случаях, когда цены товаров отклоняются в сто-
рону повышения или понижения более чем на 20 % от ры-
ночной цены, налоговый орган вправе вынести мотиви-
рованное решение о доначислении налога и пени, рассчи-
танных таким образом, как если бы результаты этой сделки 
были оценены исходя из применения рыночных цен на со-
ответствующие товары, работы или услуги. Средняя рыноч-
ная цена СУГ с заводов ОАО «Газпром» при железнодорожных 
отгрузках в первом полугодии 2010 года составляла около 
10,5 тыс. рублей за тонну с НДС. Цена балансового газа – око-
ло 7803 рублей за тонну с НДС, что ниже коммерческих цен 
более чем на 25 %.

Триумф «серости»
Убытки также несут многие газораспределительные и дру-
гие организации, которые уполномочены реализовывать 

населению балансовый газ, вследствие наличия у них вы-
соких постоянных затрат (содержание газонаполнительных 
пунк тов, хранилищ баллонов, аварийно-диспетчерской 
службы, пунктов ремонта и освидетельствования балло-
нов). Так, по оценке Николая Сидорова, Генерального ди-
ректора компании «Газэнергосеть – Нижний Новгород», 
которая является уполномоченной организацией по реа-
лизации балансового газа в регионе, затраты на содер-
жание службы по ремонту и освидетельствованию бал-
лонов составляют более 20 % эксплуатационных затрат 
газонаполнительной станции.

В то же время многочисленные коммерческие структу-
ры, свободные от этих «излишеств», продают по демпинго-
вым ценам либо тот же балансовый газ, который через серые 
схемы стал коммерческим, либо баллоны с газом, элементар-
но заправляемые вопреки всем правилам и нормам на ав-
томобильных газовых заправочных станциях. Такого рода 
конкуренцию, когда между собой соревнуются газ по регу-
лируемым ценам и газ коммерческий, вряд ли стоит при-
ветствовать, не говоря уже о проблеме безопасности людей 
и жилых строений. Не секрет, что реализация неосвидетель-
ствованных баллонов, заправленных с нарушением тех-
нических и прочих норм и при отсутствии контроля за их 
эксплуатацией, стала обычной практикой.

Стоить также заметить, что одной из основных причин 
формирования серого рынка является непрозрачность ме-
ханизма определения потребности в газе на бытовые нуж-
ды, позволяющая региональным чиновникам завышать эту 
потребность. Если называть вещи своими именами, то речь 
фактически идет о коррупции, позволяющей недобросо-
вестным предпринимателям и их покровителям из орга-
нов власти использовать систему балансовых заданий как 
способ незаконного обогащения. Президент РФ Дмитрий 
Медведев еще на первом заседании Совета по противодей-
ствию коррупции отмечал, что для борьбы с этим явлением 
необходимо вести разговор именно о «ликвидации условий 
для возникновения коррупции».

Выигрыш для всех
По словам заместителя Генерального директора ОАО «Газ-
пром газэнергосеть» (специализированный оператор 
ОАО «Газпром» по реализации нефтепродуктов, СУГ и серы) 
Дмитрия Миронова, в нынешних условиях ожидать рез-
кого скачка розничных цен на СУГ в случае отмены его госу-
дарственного регулирования не приходится. При цене газа 
в розницу для населения 20 –25 тыс. рублей за тонну и сред-
нем нормативе потребления СУГ 5 кг в месяц на человека 
средняя стоимость сжиженного газа достигает 100 –125 руб-
лей в месяц на одного человека. Доля оптовой цены балан-
сового газа в розничной цене составляет от 30 до 40 %. В слу-
чае если при отмене ценового регулирования СУГ прои-
зойдет рост цен балансового газа до уровня рыночных цен 
в коммерческом сегменте, цена газа в розницу увеличит-
ся до 22,5 –28 тыс. рублей за тонну, следовательно, средняя 
стоимость сжиженного газа составит 113–140 рублей в ме-
сяц на одного человека, что всего на 13 % выше нынешнего 
уровня.

Кроме того, отмена ценового регулирования даст го-
сударству значительное увеличение налоговых поступле-
ний от производителей СУГ (недополученная государством 

Отмена ценового регулирования •	
даст государству значительное 
увеличение налоговых посту-
плений от производителей СУГ 
(недополученная государством 
в 2010 году сумма налога на при-
быль с производителей оценива-
ется более чем в 300 млн рублей), 
которые позволят частично, а воз-
можно, и полностью компенси-
ровать малоимущим слоям насе-
ления расходы на приобретение 
сжиженного газа 

• тема номера
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в 2010 году сумма налога на прибыль с производителей 
оценивается более чем в 300 млн рублей), которые позво-
лят частично, а возможно, и полностью компенсировать 
малоимущим слоям населения расходы на приобретение 
сжиженного газа. Для производителей же СУГ отмена ба-
лансовых заданий даст дополнительные источники финан-
сирования проектов по утилизации попутного нефтяного 
газа, повышению качества продукции, увеличению емкост-
ного парка по хранению СУГ, а также развитию инфра-
структуры рынков газомоторного топлива и автономной 
газификации.

Второй важный момент – а, по мнению экспертов, 
именно он заставляет Правительство тянуть с отменой ба-
лансовых заданий – заключается в необходимости гаран-
тий обеспечения населения сжиженным газом. Но, как 
отмечали еще составители Концепции развития рынка 
сжиженного газа для бытовых услуг, введение госрегулиро-
вания не решило проблемы надежного и бесперебойного 
снабжения населения СУГ. Действующими в настоящее вре-
мя нормативно-правовыми актами также не предусматри-
ваются полномочия федеральных органов исполнительной 
власти по формированию и утверждению графиков поста-
вок сжиженного газа для бытовых нужд.

Решение этой проблемы возможно через соглашение 
между администрациями регионов и производителями 
СУГ. «Регионы определяют уполномоченные организации, 
обосновывают объемы, гарантируют на ежемесячной основе 
своевременную заявку, оплату и вывоз уполномоченными 
организациями согласованных объемов (квот) СУГ, – отметил 
Дмитрий Миронов. – Производители, в свою очередь, гаран-
тируют отгрузку заявленных объемов сжиженного газа. Соот-
ветствующий контроль над соблюдением рыночного уровня 
цен на коммунально-бытовой газ в этом случае, как и во всех 
прочих, – это прерогатива Федеральной антимонопольной 
службы России».

Кстати, такая практика уже существует. В частности, 
имеется положительный пример сотрудничества «Газпро-
ма» с ЯНАО в плане гарантированного обеспечения по-
требностей региона в сжиженном газе. Еще несколько ре-
гионов также имеют аналогичные соглашения с произво-
дителями СУГ.

На сегодняшний день интерес к сохранению балан-
совых заданий остается только у компаний, работающих 
на рынке СУГ по серым схемам, и связанных с ними чи-
новников. Для производителей и потребителей, равно 
как для федеральных и региональных властей эта си-
стема лишь создает дополнительные проблемы и меша-
ет развитию цивилизованного рынка сжиженного газа 
в России.

Это тем более очевидно, что в настоящее время исполь-
зование СУГ в коммунально-бытовом секторе получило но-
вый импульс в связи с принятием в декабре 2009 года новой 
редакции Концепции участия ОАО «Газпром» в газификации 
регионов РФ. Согласно этому документу, планируется авто-
номная газификация ряда жилых и промышленных объек-
тов сжиженным газом в районах, удаленных от Единой сис-
темы газоснабжения, что приведет к увеличению как объе-
мов производства этого вида топлива, так и количества его 
потребителей.

Николай ХренковИ
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Подготовка к широкомасштабному выходу «Газпрома» на континентальный шельф России 
приближается к завершающей стадии. Уже в следующем году корпорация намерена 
самостоятельно получить первый газ в Охотском море и первую нефть – в Печорском. 
Между тем «Газпром» продолжает работать над привлечением к освоению шельфа 
отечественной промышленности. Последствия мирового финансово-экономического 
кризиса заставили перенести сроки запуска ряда крупных, в том числе и морских, проектов 
компании на более позднее время, увеличив тем самым шансы российских предприятий 
на активное участие в них.

Проекты разработки морских месторождений «Газпрома» 
переходят в активную фазу

От подготовки 
к реализации

• шельф
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Шаг вперед
Одним из первоочередных проектов Восточной газовой про-
граммы, координатором реализации которой выступает «Газ-
пром», является строительство газотранспортной системы 
Сахалин–Хабаровск–Владивосток. В соответствии с поручени-
ем Правительства России ввод этой магистрали в эксплуата-
цию будет осуществлен корпорацией в 2011 году. «Ресурсной 
базой для газопровода определены месторождения, располо-
женные на шельфе Сахалина. Поэтому мы уже более двух лет 
активно работаем в этом районе и, несмотря на отсутствие 
в зоне наших действий необходимой инфраструктуры – баз, 
портов и так далее, добились неплохих результатов», – гово-
рит начальник Управления техники и технологии разработки 
морских месторождений ОАО «Газпром» Владимир Вовк.

Напомним, что, помимо доли в «Сахалин-2» (Gazprom 
Sakhalin Holdings B. V. владеет 50 % плюс одна акция опера-
тора проекта – Sakhalin Energy Investment Company Ltd), се-
годня «Газпром» оперирует лицензиями на три участка недр, 
расположенных на Сахалинском шельфе, – Киринский, Аяш-
ский и Восточно-Одоптинский. Все они входят в проект «Са-
халин-3». До последнего времени здесь, в пределах первого 
участка, было открыто лишь одно – Киринское газоконден-
сатное месторождение. В дополнение к пробуренной и позд-
нее ликвидированной разведочной скважине в 2009-м на Ки-
ринском ГКМ была пробурена вторая, а в этом году строится 
третья разведочная скважина. Запасы месторождения по ка-
тегории АВС1+С2 составляют, по последним данным, около 
100 млрд куб. м газа и 11,4 млн т газового конденсата. В 2011-м 
здесь планируется пробурить две, а в 2012–2013 годах – еще 
две эксплуатационные скважины.

«Учитывая, что сроки, в которые мы должны уложить-
ся, чтобы вовремя подать голубое топливо в газопровод 
Сахалин–Хабаровск–Владивосток, очень и очень сжатые, при-
нято решение, что пробуренные в прошлом и этом году раз-
ведочные скважины, выполнив свою первоначальную задачу, 
будут переведены в эксплуатационный фонд. Таким образом, 
в 2011-м в нашем распоряжении окажется сразу четыре до-
бычные скважины на Киринском месторождении, – рассказы-
вает Владимир Вовк. – И, соответственно, мы получим здесь 
первый газ, который будет подан в новую газотранспортную 
систему предположительно в четвертом квартале будущего 
года, а не в 2014-м, как планировалось ранее». Чтобы уско-
рить процесс подготовки к реализации проекта, компании 
пришлось упростить действующую многоступенчатую сис-
тему предынвестиционного проектирования. Дело в том, 
что традиционно эта система предусматривает подготовку 
детального технического обоснования – «Проекта разработ-
ки», который утверждается в Центральной комиссии по разра-
ботке месторождений углеводородного сырья Федерального 
агентства по недропользованию МПР России, а затем – «Обо-
снования инвестиций», которое принимается Правлением 
ОАО «Газпром». Как правило, на подготовку каждого из этих 
документов уходит не менее 1,5–2 лет, но в данном случае они 
были сведены в единый «Проект разработки в объеме обосно-
вания инвестиций». «Мы получили все необходимые разреше-
ния на это и, в конечном итоге, выиграли как минимум три 
года», – считает Владимир Вовк.

Однако главным достижением в рамках проекта освоения 
Киринского месторождения станет размещение добычного 
комплекса под водой. В отличие от Штокмана, где предпола-

гается использовать комбинированную систему (подводный 
промысел и технологическое судно FPU – floating production 
unit), здесь будет работать полностью подводный добычный 
комплекс. Кстати, он станет первым подобным промыслом 
в нашей стране.

Первый «подводный» газ
Киринское месторождение расположено на шельфе остро-
ва Сахалин, на расстоянии 26 км от берега и в 10 км восточ-
нее Лунского газоконденсатного месторождения, входящего 
в проект «Сахалин-2». Глубина моря здесь составляет 80–90 м. 
Его обустройство будет осуществляться при помощи подво-
дного добычного комплекса, в составе которого предусматри-
вается шесть скважин. Каждая из них будет подключена к под-
водному комплексу, соединенному с берегом подводным тру-
бопроводом, транспортировка продукции по которому будет 
идти в двухфазном режиме.

Управление подводным комплексом планируется осущест-
влять с береговой станции. Кроме того, на суше будут распо-
ложены установка комплексной подготовки газа с примене-
нием технологии низкотемпературной сепарации, хранили-
ще для газоконденсата объемом около 10 тыс. куб. м, а также 
головная компрессорная станция.

Осушенный газ планируется направлять по новому газо-
проводу протяженностью около 180 км и диаметром 1020 мм 
в систему Сахалин–Хабаровск–Владивосток. Вопрос о спо-
собах вывоза газового конденсата не решен окончательно. 
«Есть несколько вариантов, – говорит Владимир Вовк. – Один 
из них – поставка в действующий продуктопровод проекта 
“Сахалин-2”, идущий от Лунского месторождения. Для этого 
потребуется построить новую ветку диаметром 200 мм и про-
тяженностью около 5 км. Возможно, на первом этапе мы за-
действуем именно эту схему. Но в будущем, если наши ожи-
дания, касающиеся запасов углеводородов на сахалинском 
шельфе, подтвердятся, не исключено, что здесь нужно будет 
строить завод по переработке газоконденсата мощностью 
3–4 млн т в год. Такая возможность рассматривается». Окон-
чательное решение может быть принято по результатам мор-
ских поисково-разведочных работ, которые «Газпром» про-
должает в районе Сахалина. В частности, в этом году, в ходе 
бурения скважины на Южно-Киринском блоке, корпорация 
открыла новое газоконденсатное месторождение.

Между тем монтаж и обустройство подводного комплекса 
на Киринском месторождении будут начаты в июне, а завер-
шены в сентябре 2011 года. Пусконаладочные работы плани-
руется провести в августе–октябре. На первом этапе предпо-
лагается вести добычу из четырех скважин в объеме до 2 млрд 
куб. м голубого топлива в год, а транспорт товарного газа 
осуществлять через действующий трубопровод диаметром 
500 мм от Лунского месторождения до поселка Боатасино. 
После вывода в 2013 году Киринского на полную мощность 
ежегодное производство газа здесь составит около 4,26 млрд 
куб. м, стабильного конденсата – 450 тыс. т.

«Морская» нефть «Газпрома»
Значимым событием станет и начало добычи «Газпромом» 
нефти в Печорском море на Приразломном месторождении. 
Строительство платформы для проекта практически завер-
шено. Но закончить работы непосредственно в Северодвин-
ске не получится, так как большая осадка не позволит потом 
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выйти в море и провести конструкцию до точки назначе-
ния. Поэтому до декабря, когда начнется период ледостава, 
платформу должны отбуксировать в Мурманск. Там в фили-
але ОАО «Центр судоремонта “Звездочка”» – на 35-м судоре-
монтном заводе – платформа будет обетонирована, завер-
шатся электромонтажные и другие пусконаладочные рабо-
ты. В это же время продолжится создание береговой базы 
на Варандее, где сейчас возводится вахтовый поселок. Кстати, 
в ближайшее время пройдут тендеры на строительство верто-
дрома и нефтегазодобывающего управления в Усинске.

Во второй половине июля следующего года платформа 
должна быть поставлена на точку, после чего ее нужно за-
щитить от подмыва – отсыпать щебень и уложить каменные 
массивы. Параллельно начнется подготовка к бурению. «В бу-
дущем году мы должны построить на Приразломном как ми-
нимум одну эксплуатационную скважину, получить нефть 
и провести испытание оборудования, – объясняет Владимир 
Вовк. – Возможно, мы успеем пробурить и вторую скважи-
ну, но в любом случае первые отгрузки нефти начнутся здесь 
в конце 2011 года».

Дополнительное время
Сегодня «Газпром» завершает поисково-разведочные работы 
в Обско-Тазовской губе, в районе ямбургского куста. В теку-
щем году ведется бурение на Тота-Яхинской площади. Откры-
тые здесь запасы газа потребуются для восполнения падаю-
щей добычи месторождений Надым-Пур-Тазовского региона 
не раньше 2018 года. Поэтому активная фаза их разработ-
ки начнется где-то в 2016–2017 годах. «Сейчас перед нами 
стоит другая задача – выйти на Крузенштернское месторож-
дение, часть которого расположена на полуострове Ямал, 
а другая – в прилегающей акватории. Его запасы по катего-
рии ABC1+C2 оцениваются в 1,67 трлн куб. м, – рассказывает 
Владимир Вовк. – Здесь уже начаты инженерные изыскания, 
ведутся сейсмические исследования – в этом году заплани-
ровано пройти 350 кв. км». По его словам, данный проект 
осложняется тем, что максимальная глубина воды на терри-
тории Крузенштернского месторождения не превышает 5 м. 
А технических средств для работы на морском мелководье 
в условиях Крайнего Севера просто нет. Причем речь идет не 
только о буровых установках, но и о буксирах, судах обеспече-
ния и так далее. Также в этом году «Газпром» ведет сейсмораз-
ведку на западном шельфе Камчатки – план работ составляет 
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4 тыс. пог. км. «Если геологи подтвердят наши ожидания, 
то не исключено, что в будущем году будем строить здесь 
первую разведочную скважину», – заявил Владимир Вовк.

Перенос сроков ввода в эксплуатацию Штокмановско-
го месторождения в Баренцевом море не остановил работы 
по подготовке к реализации проекта. В настоящее время пол-
ным ходом идет строительство береговой базы в поселке Те-
риберка Мурманской области, отрабатываются технологии, 
ведутся переговоры с потенциальными поставщиками мате-
риалов и оборудования. «Главный плюс, который мы получи-
ли, – это дополнительное время для подключения максималь-
ного количества отечественных предприятий к осуществле-
нию проекта, – считает Владимир Вовк. – И мы надеемся, что 
они такую возможность не упустят».

Импортозамещение
Целенаправленно проводимая «Газпромом» политика им-
портозамещения начинает давать первые, но впечатляющие 
результаты. «Наши требования к зарубежным предприяти-
ям, которые хотят участвовать в проектах корпорации, доста-
точно просты, – объясняет заместитель начальника Управле-
ния техники и технологии разработки морских месторож-
дений ОАО “Газпром”, председатель Конкурсной комиссии 
Shtokman Development AG Михаил Басарыгин. – Активное 
взаимодействие с отечественной промышленностью и, как 
результат, перенос новейших технологий в Россию. Напри-
мер, создание совместных предприятий с российскими парт-
нерами, организация производств на территории нашей 
страны, обучение персонала и так далее».

Иностранные компании вынуждены прислушиваться к по-
желаниям «Газпрома». Так, норвежская FMC Technologies откры-
ла в Санкт-Петербурге инжиниринговый центр по подводным 
технологиям FMC Kongsberg Subsea AS. Его задача – инженер-
ный анализ и научно-техническое сопровождение российских 
нефтегазовых проектов на шельфе. Работать в нем будут в том 
числе и выпускники научно-образовательного центра «ФМС-
Политехник» – это совместный проект норвежской компании 
и Санкт-Петербургского государственного политехнического 
университета, направленный на подготовку студентов для ра-
боты на шельфе. «Помимо этого, зарубежные компании заклю-
чают договоры с российскими предприятиями, чтобы именно 
у нас организовать изготовление большей части оборудования 
для шельфа. И благодаря этому в нашей стране будет постепен-

но сформировано полноценное производство подводных до-
бычных комплексов», – добавляет Михаил Басарыгин.

Отечественная промышленность при поддержке государ-
ства также начала проявлять заметную активность. «Самым 
значимым событием за последнее время стало создание в Рос-
сии Объединенной судостроительной корпорации (ОСК)», – 
уверен Владимир Вовк. ОСК запустила сразу два крупных 
совместных проекта в Приморском крае, которые способ-
ны кардинально изменить облик российской судостроитель-
ной отрасли. В частности, ОАО «Дальневосточный центр су-
достроения и судоремонта» (ДЦСС) с долей 75 % и китайско-
сингапурский концерн Yantai Raffles Shipyard Ltd (25 %) 
приступили к созданию суперверфи «Восток-Раффлс». Новое 
производство появится в бухте Чажма на базе ОАО «30-й су-
доремонтный завод» и будет выпускать крупнотоннажные 
суда, морские буровые установки и технологические плат-
формы для шельфа. Еще одну суперверфь – «Звезда-D. S. M. E.» – 
ДЦСС (51 %) строит совместно с южнокорейской Daewoo 
Shipbuilding and Marine Engineering (49 %) в поселке Боль-
шой камень на базе ОАО «Дальневосточный завод “Звезда”». 
Здесь будут собирать танкеры водоизмещением до 200 тыс. т 
и суда-газовозы, способные перевозить до 210 тыс. куб. м 
сжиженного природного газа. Обе верфи планируется ввести 
в эксплуатацию в 2012 году. «Важным шагом стало и созда-
ние в структуре производственного объединения “Севмаш”, 
оно также входит в ОСК, специализированного подразделе-
ния “Севмаш-шельф”, – считает Владимир Вовк. – Наконец-то 
гражданское производство выделено здесь в отдельное на-
правление, которое, мы очень на это надеемся, будет активно 
и целенаправленно развиваться».

Наметилось позитивное движение и в машиностроении, 
которое сегодня находится, пожалуй, в самом сложном поло-
жении из всех отраслей российской промышленности. «Здесь 
можно выделить питерское ЗАО “РЭП Холдинг”. Оно приоб-
рело у иностранных компаний Siemens и General Electric 
технологии и оборудование, на базе которых организовало 
производство продукции энергетического машиностроения 
и систем управления, – говорит Михаил Басарыгин. – Поми-
мо этого, они создали на своих площадях совместные пред-
приятия с зарубежными фирмами, что позволит РЭП Хол-
дингу продолжить освоение новых технологий и широкое 
внедрение их в России».

Денис КирилловФ
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Газовая революция
Формирование газового рынка Франции началось с угольно-
го метана, который производили более чем 500 заводов, при-
надлежавших множеству различных компаний. Но в 1946 го-
ду все крупные газовые и электроэнергетические активы 
на французской территории были национализированы, в ре-
зультате чего появились государственные Gaz de France (GDF) 
и Е`lectricitе́ de France (EDF). При этом смешанные компании, 
занимающиеся производством газа и электроэнергии, были 
поглощены EDF, под контролем которой первоначально ока-
залась и GDF, созданная для консолидации мощностей по до-
быче и распределению газа. Однако уже в 1949 году GDF от-
делилась и получила финансовую независимость. Основной 
задачей компании стало развитие производства газа и сети 
национальных газопроводов.

Революционным для газовой отрасли стало открытие 
в 1951 году компаниями Группы Elf Aquitaine месторождения 
природного газа Lacq на юго-западе Франции. По тем време-
нам одно из крупнейших в мире, оно было введено в эксплу-
атацию в 1957 году. Благодаря этому была построена первая 
газотранспортная сеть протяженностью 4 тыс. км для постав-
ки голубого топлива на юго-запад страны, в Бретань, и в рай-
он Парижа, а также начали сооружаться первые подземные 
хранилища газа (ПХГ). В последующие пять лет продажи при-
родного газа, на использование которого стали переходить 
целые города, выросли более чем втрое. И к 1965 году голу-
бым топливом уже снабжалась почти половина Франции. 

В последние годы «Газпрому» удалось достичь 
значительного прогресса во взаимодействии 
со своими зарубежными партнерами 
по целому ряду направлений. Но, пожалуй, 
особо стоит выделить укрепление 
партнерских отношений с французскими 
энергетическими компаниями. Достаточно 
сказать, что Total вошла в Штокмановский 
проект, GDF Suez – в «Северный поток», 
а EDF готовится присоединиться к «Южному 
потоку». В свою очередь, у «Газпрома» 
появилась возможность упрочить свои 
позиции не только во Франции и Европе, 
но и на глобальном энергетическом рынке.

«Газпром» укрепляет сотрудничество 
с французскими компаниями

В контакте

• экспорт



Между тем в 1958-м в стране был введен специальный режим 
для транспортировки и распределения газа, который привел 
к виртуальной монополии GDF на национальном рынке. Этот 
период ознаменовался также рождением Пятой республики, 
приходом в 1959 году к власти генерала Шарля де Голля и по-
терей Францией значительной части энергетических ресурсов 
в результате Алжирской войны.

Импорт, кризис и либерализация
Нехватка собственного газа во Франции стала ощущаться уже 
к середине 1960-х. Поэтому в 1965 году GDF подписала пер-
вый контракт на импорт голубого топлива из Алжира. Второй 
был заключен через два года с Голландией. Газ месторожде-
ния Groningen стали доставлять по трубопроводу через тер-
риторию Бельгии в северные и восточные области Франции, 
что привело к быстрому развитию в регионе газотранспорт-
ной сети. Кроме того, при участии GDF в Алжире был соору-
жен первый завод по производству сжиженного природно-
го газа (СПГ), а в самой Франции началось активное строи-
тельство регазификационных терминалов и расширение 
системы ПХГ.

Стимулом для дальнейшего развития газовой промыш-
ленности страны стал мировой нефтяной кризис 1973 года, 
благодаря которому в последующие шесть лет потребление 
голубого топлива и электроэнергии резко увеличилось. Было 
принято решение о диверсификации поставок энергоресур-
сов, и GDF начала поиск дополнительных источников закупок 
газа за рубежом. В результате были достигнуты договоренно-
сти об импорте новых объемов голубого топлива из Алжира, 
Норвегии, СССР и других стран.

Долгое время GDF занимала монопольное положение 
в газовой отрасли Франции, а EDF – в электроэнергетической. 
Однако в стране, как и в других государствах ЕС, был запущен 
процесс либерализации энергетического рынка. Для этого 
в 2000–2007 годах были проведены реформы, в результате ко-
торых все без исключения потребители получили право само-
стоятельно выбирать поставщика газа. И к началу текущего 
года от действовавшей прежде тарифной системы отказалось 
10,5 % французских домашних хозяйств, 43 % предприятий ма-
лого бизнеса и 89 % крупных промышленных потребителей.

Четвертая емкость
Сегодня доля природного газа в энергобалансе Франции со-
ставляет чуть более 14 %. Остальное приходится на энергию 
атомных электростанций (порядка 42 %), нефть (33 %), уголь 
(5 %), возобновляемые источники (4,5 %) и гидроэнергию 
(1,5 %). Почти половина всех объемов газа используется в ком-
мунальном и коммерческо-бытовом секторе, еще около чет-
верти – в крупной промышленности, 14 % – в электроэнерге-
тике, 4 % – в химической отрасли, менее 1 % – в транспортном 
секторе, оставшаяся часть – в других областях экономики. 

«Главные французские потребители голубого топлива – 
жилищно-коммунальные хозяйства и предприятия сферы 
услуг», – рассказывает начальник Отдела по работе с компани-
ями Франции и стран Балтии ООО «Газпром экспорт» Игорь 
Теленчак.

Несмотря на относительно небольшую долю голубого то-
плива в энергобалансе страны, Франция представляет собой 
четвертый по емкости газовый рынок Западной Европы по-
сле Великобритании, Германии и Италии. Последнее десяти-
летие потребление голубого топлива остается здесь на ста-
бильно высоком уровне. Если в 1965-м этот показатель состав-
лял лишь 5,5 млрд куб. м в год, то к 2000-му он вырос почти 
в 7,5 раз и с тех пор держится в пределах 41–45 млрд. В про-
шлом году, по данным Cedigaz, потребление газа во Франции 
составило 42,6 млрд куб. м. «По мнению французского регу-
лятора национального энергетического рынка, в ближайшем 
будущем спрос на газ в стране останется на прежнем уровне – 
каких-то резких колебаний не ожидается. Стабильность по-
требления будет обеспечиваться значительной ролью на рын-
ке парогазовых электростанций», – говорит Игорь Теленчак. 
В то же время собственная добыча газа, по информации Ми-
нистерства по вопросам экологии, энергетики и устойчивого 
развития Франции, не превысила в 2009 году 840 млн куб. м. 
Соответственно, около 98 % внутреннего спроса было покрыто 
за счет импорта.

Игра на своем поле
«После слияния в 2008 году Gaz de France и франко-
бельгийской Suez крупнейшей газовой компанией Фран-
ции, да и всей Европы, безусловно, стала GDF Suez, – счита-
ет Игорь Теленчак. – Конечно, в первую очередь это касает-
ся закупок голубого топлива – портфель Группы превышает 
110 млрд куб. м». Протяженность французской системы ма-
гистральных газопроводов составляет 32 тыс. км, а распре-
делительных сетей – свыше 190 тыс. км, через территорию 
страны идут экспортные потоки в направлении Италии и Ис-
пании (до 7 млрд куб. м голубого топлива в год). Почти 85 % 
всей газотранспортной системы Франции управляет стопро-
центная «дочка» GDF Suez – GRTgaz. Кроме того, аффилиро-
ванные структуры компании управляют в Германии газовой 
магистралью Megal (совместно с E.ON Ruhrgas), а в Австрии – 
WAG (через совместную с OMV Gas и E.ON Ruhrgas компанию 
BOG GmbH). Также компания контролирует большую часть 
ПХГ, регазификационные и основные газораспределительные 
мощности страны через свои дочерние структуры – соответ-
ственно, Storengy, Elengy и GrDF.

«Франция имеет вторую по мощности систему ПХГ по-
сле Германии, объем активного газа которой – около 12 млрд 
куб. м. Storengy принадлежат 12 из 15 действующих храни-
лищ, производительность которых составляет примерно 
80 % от общей, – рассказывает Игорь Теленчак. – GDF Suez 
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не только контролирует все три французских СПГ-терминала, 
но и занимает первое место по импорту сжиженного газа в Ев-
ропу, как, кстати, и в США. Танкерный флот компании для 
перевозки СПГ насчитывает, с учетом строящихся мощно-
стей, 20 судов. Что же касается распределения, то за GDF Suez 
остается более 70 % французского газового рынка».

Основой газового бизнеса компании являются долгосроч-
ные контракты на поставку, средняя продолжительность ко-
торых составляет 15 лет. В то же время следует отметить чрез-
вычайную активность GDF Suez на зарубежных рынках. В по-
следние годы Группу интересует участие в проектах не только 
в качестве поставщика, но и инвестора. Она владеет акциями 
более 40 компаний в 20 странах мира. В дополнение к своим 
основным видам деятельности GDF Suez развивает относи-
тельно новые для себя направления – добычу газа, выработ-
ку и сбыт электроэнергии, сервисные услуги и т. д. Напри-
мер, сегодня Группа занимает первое место по производству 
электричества в Бельгии и второе – у себя на родине.

Следующий по значимости игрок на газовом рынке Фран-
ции – транснациональная нефтегазовая компания фран-
цузского происхождения Total, существующая в своем ны-
нешнем виде после поглощения в 1999 году бельгийской 
Petrofina и в 2000-м – французской Elf Aquitaine. Она ведет 
операции более чем в 130 странах мира, и основной ее бизнес 
находится за пределами Франции. Ее подразделение – Total 
Е`nergie Gaz (TEGAZ) – разрабатывает истощенное месторож-
дение Lacq, благодаря чему остается главным газодобываю-
щим предприятием страны. Вместе с тем TEGAZ является 
вторым крупнейшим импортером голубого топлива во Фран-
цию, поставляя на рынок около 6,5 млрд куб. м ежегодно. 
Total Infrastructure Gaz France (TIGF) контролирует ту часть 
газотранспортной сети страны (порядка 15 %), которая не 
принадлежит GDF Suez, а также оставшиеся три ПХГ. Основ-
ные позиции Группы находятся на юго-западе страны, что 
позволяет ей контролировать в общей сложности 13 % газо-
вого рынка Франции. В Европе она также реализует голубое 
топливо в Великобритании, Бельгии и Испании.

«В 2010 году на французском рынке работают около 
35 поставщиков газа. Но именно GDF Suez и TEGAZ обеспечи-
вают голубым топливом порядка 93,7 % домохозяйств и свы-
ше 78,6 % потребителей мелкого бизнеса и промышленно-
сти», – сообщил Игорь Теленчак. По его словам, оставшаяся 

В газотранспортную сеть Франции голубое топли-
во поступает через шесть пунктов сдачи: Кеви, Бларёньи 
и Тэсньер – из Бельгии по системе Fluxys, Обергельбах – 
из Германии (Megal), Дюнкерк – из Норвегии (Franpipe) 
и Бириату – из Испании (Euskadour pipeline). Кроме того, 
на атлантическом побережье страны работает СПГ-терминал 
Montoir-de-Bretagne ежегодной мощностью 10 млрд куб. м, 
а на средиземноморском – Fos Tonkin (7 млрд) и Fos Cavaou 
(8,25 млрд). В 2009 году, по данным Cedigaz, импорт голу-
бого топлива во Францию превысил 49 млрд куб. м, из ко-
торых 35,99 млрд пришлось на сетевой газ и 13,07 млрд – 
на СПГ. При этом крупнейшими экспортерами в первом 
случае выступили Норвегия (44,3 %), Россия (22,8 %), Гол-
ландия (17,8 %), Германия (9,2 %) и Бельгия (3,1 %); во вто-
ром – Алжир (58,8 %), Нигерия (18 %) и Египет (12,5 %). Меж-
ду тем и сама Франция экспортировала небольшие объемы 
сетевого газа в Венгрию, Испанию и Швейцарию. 

• экспорт



доля рынка поделена между новыми для Франции поставщи-
ками газа, среди которых французская EDF, немецкая E.ON, 
итальянская ENI/Distrigaz, испанские Gas Natural и Iberdrola, 
а также российская Gazprom Marketing & Trading France 
(GM&T France).

Больше шансов
Сотрудничество России с Францией в области поставок при-
родного газа осуществляется уже более 35 лет. За это время 
из нашей страны на французский рынок было экспортиро-
вано свыше 310 млрд куб. м голубого топлива. Первые два 
контракта были подписаны в 1975 году – они предусматри-
вали поставку газа на границу Словакии и Австрии в объеме 
4 млрд куб. м ежегодно. Третий, еще на 8 млрд с поставкой 
на границу Чехии и Германии, был заключен в рамках про-
екта «Газ – Трубы» в 1983 году. Сегодня между ООО «Газпром 
экспорт» и GDF Suez действуют три долгосрочных контракта, 
в рамках которых в 2009 году во Францию было поставлено 
10,1 млрд куб. м газа. На данном направлении российский 
экспорт стабильно держится на таком уровне последние че-
тыре года.

В 2005 году российская корпорация подписала прото-
кол о развитии сотрудничества с GDF, в продолжение кото-
рого в 2006-м был заключен крупный пакет коммерческих 
договоренностей, в частности, предусматривающий прод-
ление действующих контрактов до 2031 года с переносом 
пунктов сдачи на границу Франции, а также продажу до-
полнительных 2,5 млрд куб. м газа по газопроводу «Север-
ный поток».

В рамках стратегии ОАО «Газпром» по выходу на конеч-
ного потребителя в июле 2006 года была зарегистрирована 
новая компания Группы «Газпром» – Gazprom Marketing & 
Trading France, основной целью которой является поставка 
газа конечным потребителям во Франции. Она обеспечивает 
голубым топливом крупных, средних и мелких промышлен-
ных клиентов, региональные распределительные компании 
и коммерческий сектор. В 2009 году GM&T France реализо-
вала на рынке, включая поставки конечным потребителям 
и трейдинг, 1,7 млрд куб. м газа.

Весной текущего года «Газпром» и GDF Suez подписали 
Меморандум в отношении дополнительных поставок рос-
сийского газа, в соответствии с которым стороны изучат 

возможность экспорта во Францию, начиная с 2015 года, еще 
до 1,5 млрд куб. м российского газа в год по газопроводу «Се-
верный поток». А в середине июня заключено соглашение 
о присоединении французской компании к этому проекту – 
GDF Suez получит 9-процентную долю участия в капитале 
Nord Stream AG (оператор морского участка проекта).

Параллельно с этим «Газпром» продолжал укреплять от-
ношения с Total и EDF. Как известно, в 2008 году Total вошла 
с долей в 25 % в состав акционеров Shtokman Development 
AG – оператора реализации первой фазы разработки Штокма-
новского газоконденсатного месторождения. В конце 2009-го 
«Газпром» подписал Меморандум о взаимопонимании с EDF 
(фиксирующий интерес сторон к долгосрочному сотрудниче-
ству в газовом и электроэнергетическом секторах), а в этом 
году – трехсторонний Меморандум (с участием итальянской 
ENI) по вхождению французской компании в «Южный поток». 
Акционером оператора морской части этого проекта – South 
Stream AG – EDF может стать уже до конца 2010 года.

Такое сближение «Газпрома» с французскими партнерами 
открывает более широкие перспективы не только для реали-
зации совместных добычных, инфраструктурных или СПГ-
проектов в России и за ее пределами, но и для интеграции 
российской корпорации в европейский и, в частности, энер-
гетический рынок Франции.

Денис Кириллов
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ГТС
При характеристике газотранспортной системы (ГТС) 
ОАО «Газпром» обычно указывают суммарную мощность 
4,1 тыс. газоперекачивающих агрегатов (ГПА) – 47,1 ГВт. 
Между тем в этом показателе не учитывается малая энер-
гетика, к которой относятся энергоисточники мощностью 
100–5000 Вт для электропитания систем связи, автоматизи-
рованных систем управления технологическими процесса-
ми, станций катодной защиты магистральных газопроводов 
и др. Только для питания систем связи в «Газпроме» исполь-
зуется более 12 тыс. энергетических установок (ЭУ) малой 
мощности. При этом необходимо отметить, что малая энер-
гетика, конечно, не способна заменить системы централи-
зованного энергоснабжения, а может выступать как допол-
нение к ней. Создание таких систем особенно перспектив-
но в районах с энергодефицитом, где централизованное 
энергоснабжение представляет собой весьма затратное 
мероприятие.

Для автономного электроснабжения в указанном диа-
пазоне мощностей практически отсутствуют серийные ЭУ, 
работающие на природном газе. Исключение составляют 
импортные паротурбинные установки ОRMAТ (Франция, 
Израиль) мощностью 0,4–2,1 кВт. Эти установки характери-
зуются высокой надежностью и большим ресурсом рабо-
ты – 100 тыс. часов и более. Основные недостатки таких ЭУ: 
малый КПД (3–5 %), высокая стоимость – до 35 тыс. долларов 
за 1 кВт, зависимость потребителя от импортных поставок. 

внедряет «Газпром»
В начале 1980-х годов появились первые 
концепции водородной энергетики. 
На сегодняшний день ясно, что использование 
водородных технологий не ограничивается 
автономным электроснабжением различных 
потребителей, но и экономически оправдано 
при их интеграции в газотурбинные приводы 
и двигатели внутреннего сгорания, поскольку 
повышает КПД и экологические показатели. 
ОАО «Газпром» разработана автономная 
энергоустановка на топливных элементах 
мощностью 3,5 кВт.

Водородные 
технологии

• слово специалисту
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Существующие на сегодняшний день 
российские энергоустановки на ба-
зе термоэлектрических генераторов 
ограничены мощностью 150 Вт, име-
ют примерно сходную с установками 
ОRMAТ эффективность (~3 %) и удель-
ную стоимость.

Водородные технологии
Понятие «водородные технологии» 
возникло в начале 1980-х годов после 
всемирного энергетического кризиса 
и появления концепций водородной 
энергетики. Ключевым элементом этих 
концепций являются энергетические 
установки на топливных элементах 
(ТЭ), которые представляют собой яр-
кий пример ресурсосберегающей тех-
нологии и обладают многими достоин-
ствами. Так, КПД таких ЭУ по электро-
энергии составляет от 25 до 55 % и мало 
зависит от изменения нагрузки (при 
уменьшении нагрузки от 100 до 20 % 
КПД установок снижается на 1–2 %, 
в то время как КПД тепловых двига-
телей снижается на 50 % и более); сум-
марный КПД (электричество + теплота) 
достигает 85 %, при этом выбросы ок-
сидов азота и углерода на два порядка 
ниже, чем у тепловых машин.

В 1990-х годах наиболее целесо-
образным считалось создание энерго-
установок мощностью 250–2000 кВт. 
В настоящее время произошел пере-
смотр позиций в сторону уменьшения 
мощности. Это объясняется тем, что 
преимущества топливных элементов 
в наибольшей степени и быстрее все-
го могут реализоваться в области де-
централизованного энергоснабжения. 
Самым привлекательным с коммер-
ческой точки зрения считается рынок 
энергоустановок мощностью 1–10 кВт. 

Коммерциализацию ЭУ мощностью 
1 кВт осваивают Япония и Южная Ко-
рея, а верхнюю границу диапазона – 
США и Западная Европа. В этом сег-
менте рынка предполагается, что у ЭУ 
на ТЭ, кроме высокой экономичности 
и экологичности, будут и дополнитель-
ные преимущества перед традицион-
ными установками – бесшумность, од-
новременная когенерация электриче-
ской и тепловой энергии, сокращение 
времени, необходимого на обслужива-
ние, высокое качество тока. В будущем 
такие автономные энергоустановки 
должны стать ядром децентрализован-
ного энергоснабжения для коммуналь-

ного использования (например, для 
энергообеспечения вахтовых посел-
ков). При этом в указанном сегменте 
рынка нет необходимости создавать 
специальную водородную инфраструк-
туру, так как целесообразнее приме-
нять местное углеводородное топливо 
(природный газ, биогаз и пр.).

На сегодняшний день практи-
ческого применения достигли уста-
новки на низкотемпературных ТЭ 
(до 100 градусов С) с твердополимер-
ными и щелочными электролита-
ми, а также на среднетемпературных 
(от 100 до 300 градусов) фосфорно-
кислых элементах. ЭУ данных типов 

Принцип работы всех ТЭ одинаков: при пропускании кислорода и во-
дорода через пористые электроды, разделенные электролитом, происхо-
дит соединение атомов водорода с гидроксильным остатком OH, получен-
ным в результате распада электролита на ионы. При этом образуется вода 
и высвобождаются электроны, которые направляются во внешнюю цепь 
на положительный электрод, где захватываются кислородом, в результа-
те чего по внешней цепи образуется электрический ток. Таким образом, 
кислород непрерывно пополняет в электролите расход OH, а водород 
поддерживает необходимое количество воды. 
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применялись на космических кораб-
лях (Gemini, Space Shuttle, «Буран») 
и в подводных аппаратах. Данные 
энергоустановки работали на водороде 
и кислороде.

В России
В нашей стране развитию малой энер-
гетики особое внимание уделяет кор-
поративный сектор экономики. Речь 
в данном случае идет об обеспечении 
энергобезопасности предприятий, 
так как система централизованного 
энергоснабжения страны в настоящее 
время переживает кризис. По дан-
ным отчета Минэнерго за 2009 год, 
рост генерирующих мощностей в це-
лом по России составляет менее 1 % 
в год, что явно не соответствует не-
обходимым темпам их увеличения 
минимум на 3 %.

«Газпром» проводит научно-ис сле до-
ва тель ские и опытно-кон струк тор ские 
работы в области водородной энергети-
ки с 1992 года. Совместно с Федераль-
ными ядерными центрами Министер-
ства Российской Федерации по атомной 

энергии (в настоящее время – Фе-
деральное агентство по атомной 
энергии, «Росатом») были проведены 
комплексные НИОКР по всем типам то-
пливных элементов. В результате этих 
работ для практической реализации 
было отобрано два направления – созда-
ние ЭУ с протонообменной мембраной 
(ближайшая перспектива) и ЭУ с твер-
дооксидным электролитом (на более 
отдаленную перспективу, 10–15 лет).

В 2009 году «Газпром» совмест-
но с Российским федеральным ядер-
ным центром – Всероссийским научно-
исследовательским институтом экспе-
риментальной физики (РФЯЦ ВНИИЭФ) 
завершил создание эксперименталь-
ного образца автономной установки 
мощностью 3,5 кВт. Энергоустановка 
позволяет выдавать потребителю как 
переменный, так и постоянный ток вы-
сокого качества, КПД энергоустанов-
ки по электричеству – 24 % (более чем 
в пять раз выше, чем у находящихся 
в эксплуатации на данный момент).

Наиболее сложными и оригиналь-
ными устройствами данной установки 
являются интегрированные (по тепло-
те) каталитические реакторы на спе-
циально созданных наноструктурных 
катализаторах, которые позволили про-
изводить переработку природного га-
за в синтез-газ (Н2+СО) со сверхнизкой 
концентрацией монооксида углеро-
да, что обеспечивает ресурс батареи ТЭ 
в 60 тыс. часов. Полученные техниче-
ские характеристики позволяют утверж-
дать, что созданная энергоустановка не 
имеет ни российских, ни зарубежных 
аналогов.

Примечательно, что при разработ-
ке топливного процессора для ЭУ его 
создателям пришлось решать те же зада-
чи, которые возникают при разработке 
малотоннажных устройств газохимии, 
в частности малотоннажных комплек-
сов по производству синтетических жид-
ких топлив. Таким образом, «Газпром» 
создал задел по водородной энергетике 
для нового типа высокотехнологичных 
установок переработки, например, для 
так называемого низконапорного газа.

В настоящее время Управлением 
инновационного развития и Управле-
нием энергетики «Газпрома» совместно 
с дочерней компанией ДОАО «Электро-
газ» и РФЯЦ ВНИИЭФ прорабатываются 
вопросы организации серийного про-
изводства энергоустановок на ТЭ и рас-
ширения их мощностного ряда (5, 10, 

В силу своих физико-химических свойств ме-•	
тан в настоящее время рассматривается как 
вид топлива на этапе перехода к водородной 
энергетике
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15, кВт). Среди про-
чих задач – снижение 

стоимости 1 кВт устано-
вочной мощности до по-

казателей, сравнимых с ди-
зельными электростанциями. Планиру-
ется, что производство может начаться 
на собственных мощностях ДОАО «Элек-
трогаз» и РФЯЦ ВНИИЭФ в масштабах 
30–50 установок в год.

Дополнительная ценность разработ-
ки заключается в возможности ее прак-
тического использования в перспективе 
в других областях промышленности – 
в частности, как альтернативы электро-
лизерам для получения из природного 
газа сверхчистого водорода, конкурен-
тоспособного по цене. Разработанная 
технология является универсальной 
с точки зрения повышения эффектив-
ности практически всех тепловых дви-
гателей – как двигателей внутреннего 
сгорания, так и газотурбинных.

ГПА
В настоящее время ГПА отечественно-
го производства не удовлетворяют пер-
спективным требованиям по выбро-
сам оксидов азота и углерода. На работу 
приводных двигателей газоперекачи-
вающих агрегатов расходуется около 8 % 
транспортируемого газа, при этом в год 
в атмосферу выбрасывается 140 тыс. т 
оксидов азота, 270 тыс. т оксида углеро-
да, 84,8 млн т диоксида углерода. В то же 
время государственная политика в части 
ограничения выбросов загрязняющих 

веществ промышленными установками 
становится всё более жесткой. Так, Поста-
новлением Правительства РФ №410 пла-
та за выбросы в пределах установленных 
норм уже увеличена в 1 тыс. раз, а сверх 
установленных норм – в 1250 раз. После 
2010 года возможно введение законода-
тельных технических нормативов вы-
бросов, основанных на принципе «наи-
лучших доступных технологий», что мо-
жет привести к резкому росту платежей 
«Газпрома» за сверхнормативные выбро-
сы загрязняющих веществ.

Расчетные исследования в этой об-
ласти показали, что добавка в топлив-
ный газ газотурбинных приводов ГПА 
водородсодержащей смеси позволит 
уменьшить уровень выбросов оксидов 
азота до 3,6 мг на 1 куб. м при действу-
ющей норме 50 мг на 1 куб. м. В настоя-
щее время «Газпром» продолжает финан-
сирование исследований по данному 
направлению.

Транспортные двигатели
Еще одним результатом создания то-
пливного процессора для ЭУ является 
разработка бортового генератора водо-
родсодержащего синтез-газа для авто-
мобильного транспорта. Технология 
реализована в виде опытного образца 
многотопливного автомобиля «Баргу-
зин» с установленным бортовым генера-
тором синтез-газа. В качестве основного 
топлива используется наиболее деше-
вое, доступное и экологически чистое 
сырье – природный газ. В силу своих 

физико-химических свойств метан в на-
стоящее время рассматривается как вид 
топлива на этапе перехода к водородной 
энергетике.

Синтез-газ получается на борту ма-
шины из части основного топлива (при-
родного газа) в специальном реакторе, 
размеры которого позволяют поме-
стить его в моторном отсеке автомоби-
ля. По оценкам специалистов ООО «Газ-
пром ВНИИГАЗ», испытания опытного 
образца двигателя ЗМЗ-406, работаю-
щего на природном газе с добавкой 6 % 
синтез-газа, показали возможность обе-
спечения норм Евро-5 без применения 
каталитических нейтрализаторов вы-
пускных газов, что весьма актуально для 
создания отечественных чистых транс-
портных силовых установок. Данные на-
работки могут быть реализованы в виде 
пилотных автотранспортных средств 
уже к сочинской Олимпиаде.

Внедрение созданной технологии 
позволит увеличить КПД транспорт-
ных двигателей с искровым зажига-
нием на режимах частичной нагруз-
ки (до 80 % времени работы городского 
транспорта) на 15–20 % за счет сокраще-
ния времени горения топлива и удо-
влетворить требования по токсично-
сти выпускных газов без использова-
ния дорогостоящих каталитических 
нейтрализаторов.

Влада Русакова,
член Правления, начальник Депар-
тамента стратегического развития 

ОАО «Газпром»

Технология реализо-
вана в виде опытного 
образца многото-
пливного автомо-
биля «Баргузин» 
с установленным 
бортовым генера-
тором синтез-газа. 
В качестве основного 
топлива использует-
ся природный газ.
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Липецкой области газифициро-
вано порядка 460 тыс. квартир 
и домовладений, более полови-
ны из которых (около 240 тыс. 

квартир) оснащено приборами учета. 
В месяц контролерам Липецкой регио-
нальной компании по реализации газа 
удается обойти около 12 тыс. абонентов. 
Простой арифметический подсчет по-
казывает, что на обход всех домовладе-
ний, оборудованных приборами учета, 
необходимо более полутора лет. И это 
при условии, что к каждому абоненту 
удастся попасть с первого раза. Однако 
реалии таковы, что по одним и тем же 
адресам приходится наведываться не-
однократно, поэтому полуторагодовой 
интервал смело можно увеличивать как 
минимум вдвое, а этот срок для надле-
жащего контроля уже недостаточен.

Контрольный эксперимент
Возникал вполне предсказуемый во-
прос, каким образом получать данные 
о реальных объемах потребления газа 
у всех абонентов, поскольку нередки 
были случаи как занижения, так и завы-
шения показаний, напрямую зависев-
шие от сезонных периодов потребления 
и повышений цены на газ. Часто потре-
бители уменьшали показания прибо-
ров учета в отопительный период и уве-
личивали их летом, тем самым созда-
вая собственный календарный график 
платежей. Обнаружилась и еще одна 
закономерность: завышение показаний 
происходило перед очередным повыше-
нием цены на газ. Случалось даже, что 
приписанные объемы газа превышали 
его фактическое потребление за весь 
предыдущий календарный год.

Всё это в конечном итоге вело к ис-
кажению баланса газа и, как следствие, 
к недополучению платежей в соответ-
ствующие периоды поставки.

С целью решения этой проблемы 
в 2006 году специалистами ООО «Ли-
пецкрегионгаз» была разработана и вне-

дрена программа по работе с контроль-
ными группами абонентов (КГА). Суть 
ее заключалась в следующем: в каждом 
районе было отобрано по 15 абонентов. 
Критерии отбора были таковы:

различная конструкция домов;•	
разная отапливаемая площадь;•	
отопительное оборудование с раз-•	
ным КПД;
социальные группы с раз-•	
ными доходами (работаю-
щие, пенсионеры, льготники, 
малообеспеченные).

С каждым абонентом было подписа-
но соглашение о ежемесячном снятии 
показаний счетчиков с составлением 
соответствующих актов.

Цель преследовалась тогда достаточ-
но простая – понять, какое количество 
газа потребляется в среднем на 1 кв. м 
жилой площади в каждом районе. Для 
этого в последний день месяца в домах 
контрольной группы абонентов контро-
леры «Липецкрегионгаза» на протяже-
нии трех с лишним лет снимали показа-
ния счетчиков.

Не забыли и тех, кто потребляет газ 
по нормативам. Для чистоты экспери-
мента были взяты под наблюдение два 
села в разных районах области. Это так 
называемые тупиковые населенные 
пункты, на которых газопровод закан-
чивается. Установили на ведущих к ним 
газорегуляторных пунктах приборы 
учета и увидели, что «нормативщики» 
потребляют газа в среднем на 15 % боль-
ше тех, кто имеет счетчики.

Сведения по каждому году, получен-
ные от контрольных групп, сопостав-
лялись с цифрами, которые снимались 
со счетчиков. В итоге была собрана об-
ширная база данных, которая позволи-
ла вывести среднемесячную величину 
потребления газа на квадратный метр 
в том или ином районе и, соответствен-
но, определить реальный объем потре-
бления газа населением за интересую-
щий период.

Безусловно, переработать такой объ-
ем информации оказалось непросто – 
специалистам было поручено разрабо-
тать программный продукт, позволяю-
щий «видеть» как каждого абонента, 
так и всех потребителей газа в целом 
по району.

Видеть каждого абонента
С помощью этой программы выясни-
лось, что показания некоторых потре-
бителей – физических лиц имеют от-
клонения от среднестатистической 
величины в большую или меньшую 
сторону. В зависимости от степени от-
клонения количество таких абонентов 
в каждом районе области колебалось 
от 25 до 40 %.

Работу с КГА можно продемонстри-
ровать на примере Становлянского рай-
она Липецкой области, где газ поставля-
ется 6823 абонентам. Более 70 % имеют 
счетчики. Согласно полученным дан-
ным, среднее потребление за год на ото-
пление 1 кв. м в районе за 2009 год со-
ставило 42,5 куб. м газа. Анализ пере-
данных жителями района показаний 
счетчиков наглядно показал, что неко-
торые абоненты по каким-то причинам 
расходуют газа меньше, чем следовало 
бы. В ходе разбирательства выяснилось, 
что наряду с вполне обоснованным низ-
ким расходом (кто-то не жил в доме зи-
мой и, соответственно, не пользовался 
отоплением) ряд потребителей, пере-
фразируя Остапа Бендера, использова-
ли «400 сравнительно честных способов 
экономии платежей за газ». Начиная 
с элементарного занижения показаний 
счетчиков и заканчивая использовани-
ем различных приспособлений, благо-
даря которым счетчик просто не мог 
показывать реальное потребление газа. 
Другими словами, за руку были пойма-
ны абоненты, занимавшиеся несанкци-
онированным отбором газа.

В этих случаях нарушения актирова-
лись, предыдущие показания счетчика 

Создана система дистанционного контроля 
реального потребления газа населением

Липецкий расчет
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аннулировались, абоненту за послед-
ние полгода насчитывалось потребле-
ние газа по нормам, которые продолжа-
ли применяться до тех пор, пока в доме 
не появлялся новый счетчик, проверен-
ный и опломбированный специалиста-
ми «Липецкрегионгаза» с использовани-
ем современных методов и пломб.

Таким образом, только с мая по ав-
густ текущего года (после окончания 
отопительного сезона) по нормам, со-
гласно Постановлению Правительства 
№549, было доначислено почти пол-
миллиона рублей.

С помощью КГА в Грязинском райо-
не удалось вычислить и группу домо вла-
дель цев, самовольно подключившихся 
к системе газоснабжения. Согласно рас-
четам по КГА, абоненты, проживающие 
на территории района, расположенной 
вокруг Матырского водохранилища, 
не могли потребить такой объем отпу-
щенного им газа, ведь среднее потребле-
ние каждого абонента было известно. 
Оказалось, что 15 особняков, построен-
ных вокруг водохранилища, – липча-
не это место называют «липецкой Руб-

левкой» – получали газ без законных 
на то оснований. У владельцев не было 
оформлено право собственности и, со-
ответственно, отсутствовали договоры 
на поставку газа. Шесть особняков от га-
зоснабжения были отключены, а осталь-
ные оформили документацию и заклю-
чили договоры поставки газа.

Помимо выявления недобросовест-
ных потребителей систему КГА можно 
использовать при ежемесячном плани-
ровании размеров оплаты за газ населе-
нием и при прогнозировании резерва 
и годового баланса отпущенного/предъ-
явленного газа. Система позволяет по-
новому подойти к решению такого про-
блемного вопроса, как разбаланс газа, 
который складывается из разницы меж-
ду общим объемом газа, поступившим 
от поставщика (по данным узлов учета 
газа, установленных на ГРС), и объе-
мом газа, предъявленным для оплаты 
потребителям.

Не секрет, что газ, пройденный че-
рез ГРС и не потребленный промыш-
ленностью, относят на население. Од-
нако расчеты, сделанные с помощью 

КГА, позволяют с этим подходом по-
спорить, поскольку достаточно лег-
ко посчитать как максимальный, так 
и минимальный объемы потребления 
газа населением. Соответственно, мож-
но доказать, что списываемые на на-
селение объемы газа не могут быть им 
реально освоены, даже если всё газо-
вое оборудование физических лиц бу-
дет работать в круглосуточном режи-
ме на максимальной мощности. А это 
значит, что не потребленный никем 
газ уйдет на технологические потери. 
Но это уже другая тема.

На сегодняшний день программа 
по работе с КГА является одним из наи-
более действенных механизмов кон-
троля за реальным потреблением газа 
населением. Для ее внедрения даже не 
нужно увеличивать штат сотрудников 
абонентской службы, программа рабо-
тает вне зависимости от того, как на-
селение оснащено счетчиками – на 30, 
50 или 100 %.

Сергей Карасиков,  
Генеральный директор ООО «Липецкре-

гионгаз» и ОАО «Липецкоблгаз»
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Инвестиции 
в будущее
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На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ООО «Газпром 
добыча Уренгой» 
Рим Сулейманов

им Султанович, ваше предприятие – одно 
из крупнейших в структуре «Газпрома». С какими 
производственными итогами вы закончили 2009 год 
и первую половину 2010‑го?
– Нашим специалистам удалось в условиях вечной мерз-
лоты создать уникальный комплекс по добыче газа, нефти 
и газового конденсата. Выстроенная годами система позво-
ляет даже в кризисные периоды выполнять любые постав-
ленные «Газпромом» задачи.

Прошедший 2009 год был по многим параметрам слож-
ным, но при этом результативным.

Производство
– Предприятие вышло на все планово-контрольные пока-
затели, доведенные корпорацией с учетом корректировок, 
ориентированных на потребность рынка в углеводородах. 
В настоящее время мы обеспечиваем добычу пятой части 
всего газа «Газпрома» и лидируем по объемам извлечения 
газового конденсата.

Должен заметить, что Уренгойское месторождение раз-
рабатывается уже четвертое десятилетие и его основная – 
сеноманская – газовая залежь вошла в стадию падающей 
добычи. Это естественный процесс. Вместе с тем в свя-
зи с расширением производственных мощностей на ва-
ланжинских объектах и вводом новых ачимовских про-
мыслов добыча газового конденсата начиная с 2005 года 
стабилизировалась.

Кроме того, понятно, что нет смысла добывать углеводо-
родов больше, чем нужно для реализации. В прошлом году 
в связи с теплыми погодными условиями и кризисными 
явлениями на внутреннем и внешних рынках произошло 
снижение спроса на газ. И, конечно, «Газпром» скорректи-
ровал план добычи газа по всем «дочкам» в сторону умень-
шения. В летний сезон текущего года картина из-за ано-
мальной жары в центральной части России отчасти повто-
рилась. Сейчас ситуация стабилизируется: с наступлением 

холодов спрос на энергоносители растет. Как сложится ситуа-
ция в дальнейшем – посмотрим. Отмечу лишь, что сегодня на-
ши промыслы имеют резерв производительности и в случае 
необходимости готовы увеличить отбор газа.
– А какие проекты были реализованы за последнее время?
– Это два важнейших проекта: ввод в опытно-промышленную 
эксплуатацию установки комплексной подготовки газа №22 
(УКПГ-22) и строительство двух компрессорных станций (КС) 
по утилизации низконапорного попутного газа на централь-
ных пунктах сбора нефти.

УКПГ-22 позволила «Газпрому» приступить к самостоятель-
ной добыче ачимовского газа. Это совершенно новый этап 
в промышленной разработке залежей, расположенных на глу-
бине от 3,5 тыс. до 4 тыс. м, которые отличаются крайне низ-
кими коллекторскими свойствами и высоким пластовым дав-
лением (до 600 атмосфер).

Что касается КС, то это в первую очередь экологический 
проект. Пуск компрессорных станций дал возможность обе-
спечить полезную утилизацию всего объема получаемого 
попутного нефтяного газа (ПНГ), который раньше сжигался. 
По соответствующему Постановлению Правительства Россий-
ской Федерации, к 2012 году уровень использования ПНГ дол-
жен достичь 95 %.

Сейчас ведется строительство дожимной компрессорной 
станции (ДКС) на валанжинском промысле 5В. Всего в бли-
жайшие годы предстоит построить и ввести в эксплуатацию 
валанжинские ДКС на газоконденсатных промыслах 1АС и 8, 
а также на сеноманской залежи Песцовой площади.

Ачимовские залежи
– В конце этого года мы приступим к разработке еще одного 
сеноманского объекта – Западно-Песцовой площади Уренгой-
ского нефтегазоконденсатного месторождения.
– Расскажите об освоении ачимовских залежей.
– На Уренгойском нефтегазоконденсатном месторождении 
углеводороды залегают слоями: сеноман, валанжин, ачимов-
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ка, юра. И если сеноманские – это залежи практически мета-
нового состава, то в газе валанжинских, ачимовских и юрских 
в значительных количествах, возрастающих с глубиной за-
легания, растворены более тяжелые углеводороды, переходя-
щие в процессе добычи в жидкость (газовый конденсат).

Сейчас на рынке значительно вырос спрос на газовый 
конденсат. А это именно то, чем богаты ачимовские зале-
жи. В 2008 году ЗАО «Ачимгаз» – совместное предприятие 
ООО «Газпром добыча Уренгой» и Wintershall Holding AG – 
приступило к разработке первого ачимовского участка Урен-
гойского месторождения. Использовались совершенно новые 
технологии бурения и добычи. После того как технические 
трудности были преодолены и с первого ачимовского участка 
пошел газ, стало ясно: у Большого Уренгоя появились новые 
перспективы.

В октябре прошлого года «Газпром добыча Уренгой» пер-
вым в «Газпроме» ввел в опытно-промышленную эксплуа-
тацию собственную ачимовскую установку. После выхода 
на проектную мощность промыслов первого и второго опыт-
ных участков их совокупная добыча составит свыше 13 млрд 
куб. м газа и 4,7 млн т газового конденсата. Всего же ачимов-
ских участков, на которые у нашего предприятия есть лицен-
зии, – шесть. И разработка оставшихся четырех – лишь вопрос 
времени.

Стоит отметить, что продуктивность ачимовских отло-
жений подтверждена на достаточно обширной территории 
Ямало-Ненецкого автономного округа и начало их промыш-
ленной эксплуатации связывается с качественно новым эта-
пом в освоении ресурсной базы Надым-Пур-Тазовского реги-
она. Именно поэтому основные перспективы нашего пред-
приятия сейчас сопряжены не столько с введением новых 
месторождений, сколько с уходом на большие глубины ачи-
мовки (а возможно, и юры) и выявлением сопутствующих 
залежей.
– Но ведь вы также участвуете в программе освоения по‑
луострова Ямал.
– Это касается более отдаленных перспектив. В настоящее вре-
мя в рамках этой программы силами надымских газовиков 
ведется обустройство Бованенковского месторождения. А на-
шему предприятию по завершении геологоразведки пред-

стоит в качестве оператора вести работы по обустройству 
на Малыгинском, Тасийском, Западно-Тамбейском и Северо-
Тамбейском лицензионных участках. Начало промышленной 
эксплуатации планируется не раньше 2028 года.

Социальная ответственность
– Расскажите о социальных проектах, которыми занима‑
ется «Газпром добыча Уренгой».
– Более 30 лет наше предприятие связывают тесные друже-
ские отношения с самым северным селом Пуровского райо-
на – Самбургом. На наши средства там построена целая улица 
современных удобных коттеджей, возведен тепличный ком-
плекс, ведется строительство рыборазводного завода, рыба-
кам переданы холодильное и морозильное оборудование для 
плавучей баржи, лодки. При финансовой поддержке и шеф-
ской помощи ООО «Газпром добыча Уренгой» в Самбурге поя-
вилась школа-интернат для детей коренных жителей Севера. 
Ежегодно лучшие ученики интерната получают именные сти-
пендии нашего предприятия, приезжают в Новый Уренгой 
на спортивные соревнования и новогодние праздники, для 
них проводятся экскурсии на газовых промыслах.

В рамках программы «Газпром – детям» мы оказываем по-
мощь юным талантам и спортсменам Нового Уренгоя для уча-
стия в соревнованиях как в России, так и за рубежом.

Многие годы сотрудничаем с детскими учреждениями го-
рода: социально-реабилитационным центром для несовер-
шеннолетних детей-сирот «Садко», специальной (коррекци-
онной) школой №18 для детей с ограниченными возможно-
стями «Поддержка». Ежегодно ребята получают новогодние 
подарки и участвуют в праздничных утренниках, проводи-
мых в одном из филиалов предприятия – КСЦ «Газодобытчик».

Это лишь небольшая часть из того, что «Газпром добыча 
Уренгой» делает для города и округа. Но, согласитесь, здесь важ-
ны не слова, а конкретные дела. Суммы, ежегодно переводи-
мые предприятием на благотворительные цели, исчисляются 
миллионами рублей. И поверьте, каждый вложенный рубль – 
это не только оказание конкретной помощи тем, кто в ней дей-
ствительно нуждается, но и инвестиции в будущее, в духовное 
развитие и процветание общества, в котором мы живем.

Беседу вел Александр Фролов

• добыча

«Газпром добыча Уренгой» остается одним из ведущих предприятий 
корпорации

Перспективы развития предприятие связывает с освоением ачимовских 
отложений Уренгойского НГКМ и месторождений полуострова Ямал
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Утилизация по протоколу
«Газпром нефть» повышает рентабельность проектов по переработке ПНГ

Утилизация
В 2009 году Премьер-министр Владимир 
Путин подписал постановление, по которому 
к 2012 году уровень утилизации ПНГ в стра-
не должен составить 95 %. Но нефтегазовым 
компаниям обеспечить приемлемую рента-
бельность утилизационных проектов чрез-
вычайно тяжело. Один из таких случаев – 
проект «Газпром нефти» на Еты-Пуровском 
месторождении. Здесь пришлось специаль-
но построить газопровод для ПНГ, по кото-
рому газ поставляется на Вынгаяхинскую КС 
для дальнейшей переработки на Вынгапу-
ровской КС СИБУР Холдинга.

Из попутного газа выделяют жидкие 
углеводородные фракции, которые идут 
для дальнейшей переработки на нефте-
химические предприятия, а сухой отбен-
зиненный остаток поступает в Единую 
систему газоснабжения. Таким образом 
на Еты-Пуровском месторождении утили-
зируется более 300 млн куб. м ПНГ в год. 
«Но при существующих ценах на газ срок 
окупаемости затрат на строительство это-
го газопровода значительно превышает 
10 лет», –  отмечает начальник Департа-
мента маркетинга газа и жидких углеводо-
родов ОАО «Газпром нефть» Николай Ели-
сеев. Улучшить рентабельность проекта по-
зволяют механизмы Киотского протокола.

Протокол
Киотский протокол – соглашение, при-
нятое в 1997 году и направленное на то, 

чтобы сократить или стабилизировать вы-
бросы парниковых газов. В его основу по-
ложены рыночные механизмы регулиро-
вания – международная торговля квотами. 
Отечественные компании делают только 
первые шаги на этом рынке.

Координация всех киотских проектов 
внутри нашей страны поручена Минэко-
номразвития и Сбербанку. «Фактически 
Сбербанк оценивает качество докумен-
тов, которые подготовлены компания-
ми, а Мин экономразвития уже утвержда-
ет данные проекты. На сегодня отобраны 
первые 15 проектов, в том числе и наш», – 
комментирует Николай Елисеев.

Утилизируя ПНГ Еты-Пуровского ме-
сторождения, «Газпром нефть» получает 
возможность продавать так называемые 
единицы сокращения выбросов. Ведь ес-
ли попутный газ не сжигается в факелах, 
то снижается выброс в атмосферу диок-
сида углерода. Каждая ЕСВ соответствует 
1 т СО2. «Полученные ЕСВ компания имеет 
право продать в рамках реализации Ки-
отского протокола. Так мы привлекаем 
в проект дополнительные средства и дела-
ем его более эффективным», – добавляет 
Николай Елисеев.

К 2012 году на Еты-Пуровском место-
рождении «Газпром нефть» получит воз-
можность продать до 3 млн ЕСВ. Стоимость 
единиц меняется в зависимости от ры-
ночной конъюнктуры, но на сегодняш-
ний день компания может рассчитывать 

на сумму около 24,5 млн долларов, что 
даст возможность компенсировать затра-
ты на строительство газопровода.

Но объем сокращений становится то-
варом только в результате сотрудничества 
со второй страной – таково правило Киот-
ского протокола. В любом подобном про-
екте должен присутствовать иностранный 
партнер (банк, инвестбанк, инвесткомпа-
ния). На начальном этапе в качестве воз-
можных партнеров рассматривались ком-
пании из Германии, Скандинавии, Фран-
ции и Японии.

В итоге «Газпром нефть» выбра-
ла Mitsubishi Corporation и Nippon Oil 
Corporation. На счету Mitsubishi боль-
шое количество реализованных проектов, 
в том числе аналогичных Еты-Пуровскому. 
Среди них и первый в мире – на нефтяном 
месторождении Ранг-Донг во Вьетнаме. 
А Nippon Oil – автор методологии расчетов 
по учету сокращений выбросов при ути-
лизации ПНГ AM 0009, которая была одо-
брена ООН и теперь используется во всех 
подобных проектах. «В результате япон-
ские партнеры взяли на себя все вопросы, 
связанные с подготовкой документации 
по киотской части, а мы сосредоточились 
на строительстве инфраструктуры», – от-
мечает Николай Елисеев. Уже в следующем 
году, возможно, появятся еще несколько 
проектов «Газпром нефти», где будут при-
меняться киотские механизмы.

Александр Фролов

• нефтяное крыло $24,5 млн
рассчитывает получить «Газпром нефть»

ОАО «Газпром нефть» совместно с Mitsubishi Corporation и Nippon Oil Corporation 
в рамках Киотского протокола реализуют проект по утилизации попутного нефтяного 
газа (ПНГ) на Еты-Пуровском месторождении. ПНГ перерабатывается на Вынгапуровской 
компрессорной станции (КС) СИБУР Холдинга. Это позволит «Газпром нефти» к 2012 году 
продать до 3 млн единиц сокращения выбросов (ЕСВ), привлекая дополнительные средства 
в проект и повышая его эффективность. 
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– Феликс Геннадьевич, прошлый 
кризисный год оказался сложным 
для многих газораспределительных 
организаций и региональных ком‑
паний по реализации газа, тогда 
как ОАО «НТЭК» и ОАО «Нижегород‑
облгаз» закончили год с хороши‑
ми финансовыми показателями. 
Почему?
– Действительно, по итогам прошло-
го года чистая прибыль НТЭК возросла 
на 11 % по сравнению с 2008-м, соста-
вив 278 млн рублей. Всего компания 
реализовала потребителям области 
более 7,7 млрд куб. м газа, из которых 
около 1,5 млрд – населению.

От убытков к прибыли
– По «Нижегородоблгазу» чистая при-
быль, с учетом сумм отложенных нало-

говых активов и обязательств и вычета 
налога на прибыль, составила свыше 
706,5 млн рублей. Такой финансовый 
результат существенно, на 134 %, пре-
высил плановые показатели. Чистая 
прибыль за вычетом спецнадбавки 
к использованию достигла 463 млн руб-
лей, что на 21,3 % больше, чем анало-
гичный показатель 2008 года. Объ-
ем транспортировки природного га-
за в прошлом году составил 6,7 млрд 
куб. м – на 2,4 % меньше, чем в поза-
прошлом. В финансовом плане 2009-й 
стал лучшим годом за всю историю 
«Нижегородоблгаза». Тому несколько 
причин – в частности, мы получили не-
плохой доход и по прочим видам дея-
тельности, таким как обслуживание 
внутридомового газового оборудова-
ния (ВДГО), технический надзор и про-

ектные работы, но главная причина, 
на мой взгляд, связана с последова-
тельной работой команды, последние 
несколько лет управляющей «Нижего-
родоблгазом». Проведенный комплекс 
мероприятий дал положительный эф-
фект, что и повлияло на хорошие по-
казатели в сложном, как вы сказали, 
2009 году.
– Когда пришла ваша команда, 
насколько я помню, «Нижегород‑
облгаз» находился в кризисной 
ситуации?
– Действительно, ситуация была тяже-
лая. Компания нам досталась в пред-
банкротном состоянии с почти мил-
лиардной кредиторской задолженно-
стью. Долг перед ООО «Межрегионгаз» 
за поставленный газ составлял на 
1 января 2005 года 536,9 млн рублей. 

На вопросы журнала отвечает Генеральный директор ОАО «Нижегородская топливно-
энергетическая компания», Генеральный директор ОАО «Нижегородоблгаз» 
Феликс Верховодов
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Дебиторская задолженность – 363,6 
млн рублей, из которой 50 % были без-
надежны к взысканию. Перед нами сто-
яла задача не только обеспечить нор-
мальное функционирование компании 
в сложившихся условиях, но и возвра-
тить средства «Межрегионгазу». К на-
стоящему времени удалось погасить 
большую часть этой суммы, причем 
платежи идут с опережением графика. 
Окончательно этот долг будет закрыт 
до 20 марта 2011 года.
– Каким образом удалось ре‑
шить финансовые проблемы 
«Нижегородоблгаза»?
– Мы провели системную и последова-
тельную работу по уменьшению внут-
ренних издержек. На предприятии 
была введена автоматизация бухгал-
терского учета, внедрена казначейская 
система расчетов с контрагентами, на-
лажен управленческий учет. Автома-
тизация бухгалтерского учета позво-
лила перейти на ежемесячную сдачу 
в налоговую инспекцию декларации 
по налогу на прибыль, что привело 
к прекращению переплаты авансовых 
платежей по этому налогу.

Наша команда много занималась 
оптимизацией складской деятельно-
сти. На момент моего прихода объем 
складских запасов составлял более 

100 млн рублей. Мы провели их ин-
вентаризацию и анализ, выяснив, что 
большая часть этих ресурсов лежит 
мертвым грузом. Автоматизация склад-
ского учета дала возможность вдвое со-
кратить количество складов и снизить 
объем запасов до 35 млн рублей, что, 
по нашему мнению, вполне достаточно 
для нормального функционирования 
компании.

Раздельный учет по основным ви-
дам деятельности позволил получить 
четкое представление о доходности 
каждого из них. Оптимизировав чис-
ленность занятых и расходов по на-
правлениям, руководство компании 
сформулировало задачу руководите-
лям подразделений: увеличить объемы 
работ. Убыточные направления дея-
тельности были сокращены. Также 
мы изменили подход к премированию 
наших работников, в первую очередь – 
руководителей филиалов. При поощ-
рении, помимо эксплуатационных 
и технических, стали учитываться и фи-
нансовые показатели – например, ис-
полнение плана по доходам и уровень 
сбора дебиторской задолженности.

Кроме того, была проведена работа 
по доведению тарифов до экономиче-
ски обоснованного уровня, покрываю-
щего расходы предприятия и формиру-
ющего необходимую норму прибыли. 
Результатом проведенных мероприя-
тий по финансовому оздоровлению 
стал отказ от привлечения кредитных 
ресурсов, что дало «Нижегородоблгазу» 
возможность не только своевременно 
рассчитываться по своим обязатель-
ствам, но и осуществлять капитальные 
вложения.
– Как была распределена прибыль 
«Нижегородоблгаза»? Что является 
приоритетом для инвестирования?
– В текущем году по программе ка-
питальных вложений мы планируем 
освоить 200 млн рублей. Хочу отме-
тить, что эта сумма могла быть значи-
тельно больше, но проблема заключа-
ется в том, что структуры «Газпрома» 
не имеют контрольного пакета акций 
ОАО «Нижегородоблгаз». Их доля со-
ставляет 38 %. Около 25 % принадле-

жит ОАО «Роснефтегаз» и столько же – 
ООО УК «Регионгазфинанс». Оставши-
мися пакетами владеют несколько 
муниципалитетов области и физиче-
ские лица. На собрании акционеров 
было принято решение о выплате ди-
видендов за 2008–2009 годы в разме-
ре 209,7 млн рублей. С точки зрения 
менеджмента компании и ОАО «Газ-
промрегионгаз», эти средства стои-
ло бы направить на модернизацию га-
зовой инфраструктуры, приобретение 
газовых сетей и другие проекты, спо-
собствующие дальнейшему развитию 
нашей ГРО (газораспределительной 
организации). К сожалению, собрание 
акционеров решило иначе. Поэтому, 
не скрою, мы с нетерпением ждем за-
вершения «федеральной сделки», в ре-
зультате которой пакет акций «Ниже-
городоблгаза», которым сейчас рас-
полагает «Роснефтегаз», будет передан 
«Газпромрегионгазу», что позволит ему 
получить контрольный пакет в нашей 
компании.

Сетевой ресурс
– Что касается наших приоритетов, 
то это реализация программы строи-
тельства и модернизации газовых се-
тей и баз газового хозяйства. В про-
шлом году по этой программе были 
введены в эксплуатацию газопроводы 
и закольцовки общей протяженностью 
121 км. Другим приоритетом являет-
ся модернизация материальной базы 
(оборудования, автотранспорта и про-
чее) и увеличение имущественного 
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комплекса компании через приобрете-
ние и регистрацию прав собственно-
сти объектов газораспределения.
– Кто сейчас является собствен‑
ником распределительных сетей 
в регионе и в каком они находятся 
состоянии?
– Ситуация здесь складывается следу-
ющим образом. Когда наша команда 
пришла в «Нижегородоблгаз», то выяс-
нилось, что значительная часть сетей, 
находившихся ранее на балансе ГРО, 
прежним руководством была передана 
областным властям в счет погашения 
накопленной задолженности по на-
логам. Поэтому одним из первых ре-
шений акционеров и нового менедж-
мента «Нижегородоблгаза» стал вы-
куп этих сетей обратно. Сейчас у нас 
в собственности около 2 тыс. км сетей, 
6,8 тыс. км мы арендуем у «Газпромре-
гионгаза», а еще порядка 10 тыс. км се-
тей, которые находятся у нас в аренде 
либо на техническом обслуживании, 
принадлежат муниципалитетам.

Что касается состояния газопрово-
дов, то оно, мягко говоря, оставляет же-
лать лучшего. Нижегородское газовое 
хозяйство является одним из старей-
ших в России, многим газопроводам 
свыше 40 лет, поэтому мы тратим зна-
чительные средства на их диагностику, 
ремонт и реконструкцию.
– Насколько возможна модерниза‑
ция газовых сетей, которые нахо‑
дятся на балансе структур, не свя‑
занных с «Газпромом»?
– Во-первых, мы ведем постоянную ра-
боту по выкупу муниципальных сетей 
по лизинговой схеме в объемах, пред-
усмотренных в тарифе на транспорти-
ровку газа. Во-вторых, в тех случаях, 
когда требуется полная реконструк-
ция, то есть фактически перекладка 
сетей, мы это делаем на свои средства 
и новые газопроводы ставим на ба-
ланс ГРО. Что касается ремонта, то, по-
скольку договора аренды заключены 
на 49 лет, обязательства по капитально-
му и текущему ремонту данных сетей 
мы берем на себя. Не арендованные 
сети ремонтируются за счет средств 
собственника.
– «Нижегородоблгаз» и НТЭК уча‑
ствуют в газификации Нижего‑
родской области? В нынешнем го‑
ду «Газпром» значительно урезал 
ей финансирование из‑за невы‑
полнения администрацией регио‑
на обязательств по графику син‑

хронизации ввода объектов. С чем 
это связано и каковы перспективы 
газификации?
– Не хочу оправдывать региональные 
власти, но у них были и объективные 
причины, вызванные последствиями 
мирового кризиса, которые привели 
к сокращению доходной части бюд-
жета. И, как следствие, к сокращению 
расходов, связанных с газификацией.

Газ для ГАЗа
– Хотелось бы отметить, что, кроме 
программы «Газификация регионов», 
в Нижегородской области действует 
еще ряд проектов, в которых ОАО «Газ-
пром» принимает активное участие. 
В этом году «Газпромрегионгаз» («Ниже-
городоблгаз» выступал как генподряд-
чик) завершил строительство объекта 
стоимостью порядка 700 млн рублей. 
Имею в виду дюкерный переход под 
руслом реки Оки в Нижнем Новгоро-
де. Прежний двухниточный дюкер 
диаметром 325 мм исчерпал свой ре-
сурс. По итогам диагностики, а также 
для обеспечения газом потребителей 
нижней части города возникла необ-
ходимость его перекладки с увеличе-
нием пропускной способности. Пояс-
ню, что Ока делит Нижний Новгород 
на две части: верхнюю – на Дятловых 
горах и нижнюю – на ее левом низин-
ном берегу. В нижней части располо-
жено большинство промышленных 
предприятий, в том числе ОАО «ГАЗ» 
и автозаводская ТЭЦ – крупнейшая те-
плоэлектроцентраль города. Диаметр 
нового дюкера составил 630 мм, при 
его прокладке мы использовали ме-
тод наклонно-направленного бурения, 
и его ввод в эксплуатацию станет га-
рантом бесперебойного газоснабжения 
нижегородских потребителей.

В настоящее время «Нижегородобл-
газ» подготовил и направил докумен-
ты в «Газпромрегионгаз» на строитель-
ство другого дюкера – уже через Волгу. 
Существующему дюкеру свыше 30 лет, 
и диагностика показала его неудо-
влетворительное техническое состоя-
ние. Это будет еще более масштабный 
проект.
– Нижегородская область сильно 
пострадала от пожаров минувшим 
летом. Это как‑то отразилось на де‑
ятельности «Нижегородоблгаза» 
и НТЭК?
– В сложившейся экстремальной си-
туации наши службы сработали очень 
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организованно – своевременно были 
отключены все объекты, где был риск 
подхода пожаров.

Пожарными темпами
– В наиболее пострадавшем Выксун-
ском районе мы заблаговременно 
сформировали аварийно-ремонтные 
бригады, стянув людей и технику 
из других районов.

«Нижегородоблгаз» принял актив-
ное участие в восстановлении постра-
давших населенных пунктов. Так, в по-
селке Тамболес и деревне Борковка 
Выксунского района мы за свой счет за-
ново построили 6,4 км уличных сетей. 
Вместо разрушенных огнем надземных 
сетей уложили подземные газопрово-
ды из полиэтилена. Объем финансиро-
вания составил порядка 10 млн рублей. 
Все основные работы были сделаны 
очень оперативно, примерно за один 
месяц, и теперь приходится следить, 
чтобы уложенные нами сети не повре-
дила техника, занятая на восстанови-
тельных работах.

Кроме того, «Газпром межрегионга-
зом» дополнительно к газпромовской 
Программе газификации регионов 
РФ были выделены средства на строи-
тельство межпоселкового газопровода 
до села Верхняя Верея, а также распре-
делительных сетей в этом населенном 
пункте, включая подводы к домовла-
дениям. Газопроводы уже построены – 
сейчас завершаются работы по подклю-
чению домов.
– Последнее время приобрела ак‑
туальность тема безопасности 
ВДГО. Как «Нижегородоблгаз» реша‑
ет эти вопросы?
– Мы уделяем этой проблеме самое 
пристальное внимание. В прошлом го-
ду была проведена большая договор-
ная кампания, и на сегодняшний день 
у нас заключены договоры на техни-
ческое обслуживание ВДГО с более 
чем 80 % абонентов Нижегородской об-
ласти, проживающих в индивидуаль-
ных домах, и с 58 % абонентов из чис-
ла жителей многоквартирных домов. 
Это работа очень непростая.

Во-первых, у нас в регионе более 
миллиона потребителей природного 
газа. Составление и заключение сотен 
тысяч договоров, как вы понимаете, 
дело весьма трудоемкое. Во-вторых, мы 
работаем в условиях жесткой конкурен-
ции – в области не менее двух десятков 
организаций, занятых в этом бизне-
се. К сожалению, большинство из них 
стараются заниматься обслуживани-
ем только того газового оборудования, 
которое установлено в местах общего 
пользования, не включая в сферу своей 
деятельности оборудование, находя-
щееся в непосредственной собственно-
сти абонентов. В то же время «Нижего-
родоблгаз» настаивает на необходимо-
сти внедрения схемы комплексного 
обслуживания потребителей, которая 
подразумевает обслуживание одной ор-
ганизацией газового оборудования, на-
ходящегося и в местах общего пользо-
вания, и внутри квартир. С нашей точ-
ки зрения, только такая схема позволит 
гарантировать безопасность людей.

Беседу вел Николай Хренков



Ежегодно на ремонт и строительство дорог государству приходится тратить миллиарды 
рублей. ООО «Газпром ВНИИГАЗ» совместно с Московским автомобильно-дорожным 
государственным техническим университетом (МАДИ) и ЗАО «Союз-Лес» внедряют 
модификаторы на основе серы, которые позволяют продлить сроки эксплуатации 
дорожного покрытия, сэкономить средства федерального и местных бюджетов, 
а также расширить российский рынок сбыта серы. 

Использование серы в качестве модифицирующей добавки продлит жизнь 
дорог и сооружений

Побеждая климат

1970-е годы первыми ак-
тивно использовать серу 
в дорожном строительстве 
стали Канада, США и ряд 
других стран. В ОАО «Газ-
пром» к этому направле-

нию обратились в 1998 году. Работы 
были нецелены на получение двух 
материалов: литого и уплотняемого 
сероасфальтобетона (САБ), а также сер-
ного бетона (СБ). Сейчас рассматрива-
ются и другие варианты применения 
серы: удобрения пролонгированного 
действия, очистка сточных вод и мест 
загрязнения нефтепродуктами и т. п.

В настоящее время «Газпром» про-
изводит около 6 млн т серы на Астра-
ханском и Оренбургском газоперера-
батывающих заводах. Из-за колебаний 
мирового рынка иногда происходит 
затоваривание складов, так как спрос 
резко падает. В 2009 году из-за фи-
нансового кризиса пришлось сокра-
тить ее выпуск почти на 1 млн т. Кро-
ме того, серу производит ряд других 
российских компаний, а также наши 
соседи (к примеру, Казахстан), что обо-
стряет вопрос о рынках сбыта внутри 
России. Необходимо создавать новые, 
что послужит развитию отечествен-
ной промышленности. В перспективе 
до 2015 года производство серы в на-
шей стране составит около 8 млн т, при 
этом потребность в данном продукте 
оценивается на уровне 3,5 млн т.

Холод
Площадь России – 17 млн кв. км, две 
трети ее приходится на районы Край-
него Севера и приравненные к ним 

местности. Это больше площади второ-
го крупнейшего государства в мире – 
Канады (10 млн кв. км). Климат РФ – 
самый суровый среди развитых стран. 
Среднегодовая температура ниже, чем 
в Швеции, Финляндии и Канаде. Зима 
длится в среднем около 120 дней, а по-
сле потепления нередки заморозки, 
которые чрезвычайно негативно ска-
зываются на состоянии дорожного по-
крытия и зданий. Особенности клима-
та делают строительство дорог в нашей 
стране априори более затратным, чем 
в других государствах. Без потери в ка-
честве его практически нельзя суще-
ственно удешевить, но при этом мож-
но увеличить межремонтный период 
и срок эксплуатации.

САБ
Сероасфальтобетон производится 
на тех же заводах, что и обычный мате-
риал для дорожного покрытия. САБ со-
держит около 2 % модифицированной 
серы, и эта добавка практически не 
удорожает материал. Модифицирован-
ная сера заменяет около 30 % обычно-
го битума. САБ полностью соответству-
ет ГОСТу, но имеет большую прочность 
в сравнении с обычным асфальтобето-
ном. Дороги становятся устойчивыми 
к образованию колеи и не разрушают-
ся во время заморозков.

Впервые сероасфальтобетон (литой, 
1,3 тыс. т) был использован в октябре-
декабре 2002 года при ремонте дорож-
ного покрытия Крылатского моста. 
Работы проводились в экстремальных 
условиях (дождь, снег, минусовые тем-
пературы), а заключительная их часть – 

при температуре ниже минус 20 граду-
сов, когда укладка обычного асфальто-
бетона фактически невозможна. Через 
три года неповрежденное покрытие 
было снято, видимо, из-за необходи-
мости проведения планового ремонта. 
Некоторые опытные участки, к приме-
ру на территории ВНИИГАЗа, простоя-
ли без ремонта более семи лет. Год на-
зад на трассе Оренбург–Беляевка при 
участии ООО «Газпром добыча Орен-
бург» было уложено около 200 т САБ.

В июне 2010 года сероасфальтобе-
тон был положен на участке 50–51 км 
МКАД, на что потребовалось 558 т ма-
териала. Участок благополучно выдер-
жал даже экстремальную летнюю жару. 
Итоги эксперимента будут подведе-
ны в декабре, но уже на сегодняшний 
день ясно, что материал показал себя 
с самой лучшей стороны.

Все проведенные испытания и эко-
логический мониторинг говорят о том, 
что САБ не опасен для экологии и здо-
ровья людей. Возможные испарения 
даже при максимальных годовых тем-
пературах значительно ниже предель-
но допустимой концентрации. Более 
того, 1 кв. км сероасфальта произво-
дит меньше выбросов вредных ве-
ществ, чем колеса одного автомобиля 
при торможении.

Правительство Москвы предложило 
в течение ближайшего года приступить 
к полномасштабным испытаниям – уло-
жить тысячи квадратных метров на до-
рогах с разной нагрузкой. Уже сейчас 
можно говорить о том, что модификато-
ры на основе серы позволят продлить 
межремонтный период более чем в три 

В

• технологии
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раза. Учитывая, что в сумме среднего-
довые расходы на все виды ремонтов 
достигают 1,5 млн рублей на 1 км, вне-
дрение САБ в одной только Москве даст 
многомиллиардную экономию.

СБ
Серный бетон производится на модер-
низированном асфальтобетонном за-
воде. В нем нет воды и цемента. Смесь 
готовится по «горячей» технологии при 
температуре 130–140 градусов. Высокая 
температура обусловлена большой до-
лей вяжущего на основе серы (15–20 %), 
а ведь температура плавления серы со-
ставляет примерно 119 градусов. На се-
годняшний день промышленное про-
изводство СБ и изделий на его осно-
ве пока не освоено, ведутся опытные 
работы на собственных мощностях 
ЗАО «Союз-Лес».

Этот материал имеет низкое водо-
поглощение и высокую морозостой-
кость, что особенно важно, поскольку 
одной из основных бед отечественных 
строительных сооружений является 
влага – при потеплении снег подтаи-
вает, образовавшаяся вода проника-
ет в трещины, а во время заморозков 
опять превращается в лед, расширя-
ется и ломает материал. Кроме того, 
СБ устойчив к воздействию реаген-
тов, используемых в коммунальном 
хозяйстве. Сфера применения серного 
бетона – это бортовые камни на доро-
гах, пригрузы к газопроводам, проло-
женным по дну рек и озер, подземные 
коммуникации, ирригационные и пор-
товые сооружения, трубы, дорожные 
отливные лотки и др. То есть она так 
или иначе связана со строительством 
в условиях постоянного контакта с вод-
ной средой, солями и кислотами.

Проведенных исследований 
и опытно-промышленных испытаний 
вполне достаточно, чтобы поставить 
производство САБ и СБ на промышлен-
ную основу. Для выпуска модифициро-
ванной серы, а также материалов и из-
делий на ее основе планируется строи-
тельство комплекса в Оренбурге.

Александр ФроловФ
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– Вадим Николаевич, когда ваша 
компания начала сотрудничать 
с «Газпромом»?
– Наше предприятие было создано 
в 1931 году на площадке рядом с авто-
заводом «ЗИЛ». Тогда оно называлось 
Московский автогенный завод, полу-
чало не гелий, а кислород. Промыш-
ленным гелием мы стали заниматься 
уже после войны, когда СССР реали-
зовывал проекты создания атомного 
оружия и ракетной техники. Получе-
ние гелия в промышленных масшта-
бах началось на газовом месторожде-
нии под Ухтой в начале 1950-х годов. 
В создании оборудования для извле-
чения гелия на Ухтинском ГПЗ при-
нимали участие наши специалисты. 
Именно тогда мы и начали сотрудни-
чать с газовиками. В 1970-х годах был 
построен гигантский Оренбургский 
газоперерабатывающий комплекс, 
в состав которого входит и гелиевый 
завод (мощностью 9 млн куб. м гелия 
в год), оборудование для него разра-
батывали и создавали опять же наши 
специалисты.

В настоящее время самый перспек-
тивный район для извлечения гелия – 
это Восточная Сибирь, где находит-
ся около трети его мировых запасов. 
Содержание гелия в природном газе 
здесь очень высокое – 0,2–0,8 % (в Орен-
бургском месторождении всего 0,05 %).
– Что представляет собой мировой 
рынок гелия?
– Главным игроком на мировом рын-
ке гелия с начала XX века традицион-
но являются США. Доля США на миро-
вом рынке и сегодня превышает 50 %, 
хотя производство гелия в этой стране 
ежегодно снижается на 3–4 % из-за со-
кращения ресурсной базы. Однако аме-
риканские компании владеют долями 
в проектах по производству сжижен-
ного природного газа (СПГ) и выделе-

нию гелия на Ближнем Востоке. Это 
позволяет им участвовать в распреде-
лении гелия, полученного в других 
странах. Кроме того, в США имеется за-
пас гелия в подземном хранилище газа 
«Клиффсайд».

История
– В 1960–1970-е годы гелия в США добы-
валось гораздо больше, чем могла по-
требить промышленность всего мира, 
поэтому американское правительство 
приняло решение покупать его у про-
изводителей и резервировать на буду-
щее. В результате в «Клиффсайде» уда-
лось накопить около 950 млн куб. м 
гелия. В 1990-е годы потребление гелия 
стало превышать его производство, по-
этому правительство начало распро-
давать резервы, причем без убытка 
для себя. Если тенденция сохранится, 
то приблизительно в 2017–2020-х го-
дах «Клиффсайд» опустеет. В США гелий 
производится на газохимических пред-
приятиях параллельно с извлечением 
этана из природного газа.

США не только главный произво-
дитель, но и лидер по потреблению 
гелия – свыше 80 млн куб. м в год. 
Крупными потребителями гелия яв-
ляются также Европа – 35 млн куб. м 
и страны АТР – 35 млн (половина 
из них приходится на Японию). В США 
и Европе потребление гелия увеличи-
вается на 2–3 % в год, а в АТР – на 4–5 %. 
При этом потребности Китая в гелии 
растут на 15–20 % ежегодно. Необхо-
димо отметить, что кризис 2008 года 
не коснулся рынка гелия.

Сегодня доля России на мировом 
рынке гелия составляет всего 3–4 %. 
Поставляется он пока только в Евро-
пу. Здесь 65 % гелия используется в га-
зообразном состоянии, а остальное – 
в жидком виде. Ранее монополистом 
на европейском рынке гелия были 

На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ОАО «НПО 
“Гелиймаш”» Вадим Удут

Высокотехнологичный
газ

• партнерство
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США. Однако в 1970-е годы в Польше 
начал работу гелиевый завод (перераба-
тывает шахтный метан), который выпу-
скает 2–2,5 млн куб. м гелия ежегодно. 
Это предприятие выгодно расположе-
но в отношении рынков потребления, 
но сырье здесь содержит до 20 % азота, 
что повышает себестоимость гелия.

В начале 1990-х годов в Европу стал 
поступать российский гелий, а в сере-
дине 1990-х – алжирский (из города 
Арзу, в котором действует завод мощ-
ностью 16–17 млн куб. м гелия в год). 
Второй завод был построен в районе 
алжирского города Скикда, его мощ-
ность – 15 млн куб. м, однако из-за про-
блем на метановой части завода про-
изводство не превышает 5 млн куб. м 
гелия ежегодно. Оба эти предприятия 
работают при заводах СПГ, что удешев-
ляет производство гелия в 2–2,5 раза, 
так как продукт, на который идут 
основные энергозатраты, – это сжи-
женный природный газ. В настоящее 
время доля российского гелия на ев-

ропейском рынке составляет 22–23 %, 
алжирского – 45 – 47 %, польского – 
8 –10 %. Оставшиеся объемы приходят-
ся на США – 15 –20 % и Катар (здесь три 
года назад заработал гелиевый завод). 
Из-за логистики катарский газ идет 
в основном в Азию (Япония, Корея, 
Тайвань, Китай, Индия).
– Какую долю рынка может занять 
Россия?
– Как я уже говорил, сегодня доля Рос-
сии на мировом рынке гелия состав-
ляет всего 3 – 4 %, однако благодаря 
восточносибирским месторождениям 
может возрасти. В настоящее время ми-
ровое потребление гелия составляет 
175 млн куб. м в год, к 2030 году оно до-
стигнет 300 – 310 млн куб. м. Возникает 
вопрос: кто обеспечит новые постав-
ки в условиях сокращения поставок 
из США? В нынешнем году начал рабо-
тать гелиевый завод в Австралии мощ-
ностью около 4 млн куб. м. Он ориен-
тируется на рынок собственно Австра-
лии, Новой Зеландии и Сингапура.

Перспективы
– В США в 2012 году должен быть вве-
ден в эксплуатацию новый гелиевый 
завод мощностью 7 млн куб. м. Если 
потребление СПГ в мире продолжит 
расти, то Катар и Алжир будут увеличи-
вать и производство гелия, хотя катар-
ский газ небогат гелием (содержание 
0,09 %). В алжирском газе содержание 
гелия выше – 0,19 – 0,21 %.

Однако для стран Азиатско-Ти хо оке-
анского региона наиболее конкурент-
ным будет гелий из Восточной Сибири, 
так как здесь самое короткое транс-
портное плечо. Сегодня гелий из Ир-
кутской области можно без труда доста-
вить в Находку и экспортировать. В ми-
нувшем году мы отправили жидкий 
гелий автотранспортом из Оренбурга 
в Китай через Забайкальск. В нынеш-
нем году планируем поставить гелий 
из Оренбурга в Южную Корею через 
Находку.

Мощность гелиевого завода, чтобы 
он был рентабельным, должна быть 
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не менее 4 млн куб. м. В противном 
случае потребителю необходимо нахо-
диться в непосредственной близости 
от места производства. Серьезные игро-
ки на рынке гелия предпочитают не за-
висеть от одного поставщика, а иметь 
не менее трех контрагентов. Поэтому 
Алжир и Катар не станут монополиста-
ми на этом рынке. Ближний Восток не 
самый спокойный регион, поэтому по-
требители будут с удовольствием при-
обретать и российский гелий, чтобы 
диверсифицировать свой портфель за-
купок. Кроме того, с точки зрения ло-
гистики поставок гелий из Восточной 
Сибири будет доминировать на рын-
ках Японии, Китая, Южной Кореи, Тай-
ваня и Сингапура. К 2030 году Россия 

может превратиться в ведущего игрока 
на рынке гелия, поставляя потребите-
лям порядка 150 млн куб. м в год.
– Где применяется гелий?
– Сегодня можно сказать, что насту-
пила эра гелия. Гелий – газ с исключи-
тельными физическими свойствами: 
минимальная температура кипения, 
химическая инертность, отсутствие 
наведенной радиации, высокая 
теплопроводность.

Применение
– В газообразном виде он используется 
в научных исследованиях, авиацион-
ной и космической промышленности. 
В атомной энергетике он применяет-
ся для создания безопасных контуров 
атомных реакторов, ведь гелий практи-
чески не подвержен воздействию ради-
ации. Кроме того, его используют как 
теплоноситель в высокотемпературных 
ядерных реакторах, а также для сварки, 
резки и плавки металлов.

Гелий используется для производ-
ства около 80 % деталей мобильных 
телефонов, полупроводников, жид-
кокристаллических экранов, оптиче-
ских волокон. Он входит в состав ды-
хательных смесей для глубоководных 
исследований.

Жидкий гелий применяется в меди-
цине (магнитно-резонансная томогра-

фия), для накопления и консервации 
электроэнергии, а также для производ-
ства сверхпроводящих кабелей и бы-
стродействующей вычислительной 
и измерительной техники.
– Будет ли расти потребление гелия 
в России?
– Думаю, да. В настоящее время в Рос-
сии потребляется всего 1,5–1,7 млн 
куб. м в год, но оно увеличивается 
на 5–7 % ежегодно. В Оренбурге произ-
водится около 10 млн литров жидкого 
гелия в год. Этого достаточно и для обе-
спечения потребностей внутреннего 
рынка, и для экспорта.
– Какую роль будет играть НПО «Ге‑
лиймаш» в освоении месторожде‑
ний Восточной Сибири?

– НПО «Гелиймаш» может стать базо-
вым предприятием по гелиевой тема-
тике, поэтому мы будем активно по-
могать «Газпрому» в освоении гелийсо-
держащих месторождений Восточной 
Сибири. Пока наши сотрудники вы-
ступают в качестве консультантов при 
подготовке проектов освоения таких 
месторождений. Мы обладаем техно-
логиями извлечения гелия из газо-
вой смеси, его очистки и сжижения. 
Наше предприятие может разрабаты-
вать и создавать емкости для хранения 
и транспортировки гелия. Кроме того, 
наши специалисты обладают уникаль-
ным опытом сбыта гелия.

В настоящее время мы создаем 
большую кустовую гелиевую базу в На-
ходке. Дело в том, что значительные 
объемы гелия из внутренних районов 
страны будут доставляться на побе-
режье автомобильным транспортом. 
В ходе транспортировки идет испа-
рение гелия, в результате чего давле-
ние в криогенной цистерне нарастает. 
Перед погрузкой на судно газообраз-
ный гелий нужно удалить из цистер-
ны. Одновременно необходимо долить 
жидкий азот в контур криогенной ци-
стерны для транспортировки гелия, 
так как он также испаряется. Именно 
этими операциями и будет заниматься 
наша база в Находке.

Кроме того, в Находке мы построим 
завод по производству азота и кислоро-
да мощностью 140 т жидких продуктов 
в день. Эти продукты потребуются но-
вым предприятиям, которые появятся 
в Приморском крае. В частности, речь 
идет о двух судостроительных верфях 
и космодроме «Восточный». Когда нач-
нется добыча гелия в Восточной Си-
бири, на нашей базе в Находке можно 
будет его сжижать.
– Не секрет, что США стали лидером 
на рынке гелия благодаря активной 
господдержке этого сектора. Такой 
опыт может быть полезен России?
– Конечно. Государство должно застав-
лять недропользователей рачитель-
но относиться к природным ресур-
сам и извлекать из газа все ценные 
компоненты, в том числе и гелий. 
Одновременно представители госу-
дарства должны понимать, что ин-
вестор несет весьма существенные 
риски. Поэтому необходимо создать 
государственные хранилища гелия, 
в которых будут аккумулироваться из-
лишки этого продукта, закупленные 
у недропользователей.
– Гелий содержится только в место‑
рождениях природного газа?
– В настоящее время гелий в промыш-
ленных масштабах извлекается только 
из углеводородных газов. Однако он 
есть и в месторождениях углекислот-
ных и азотных газов, которые в насто-
ящее время человечеством не разра-
батываются. Если в будущем случится 
дефицит гелия, то его начнут извлекать 
из альтернативных источников.
– Расскажите о вашем опыте по соз‑
данию оборудования для производ‑
ства, хранения и использования 
СПГ в качестве моторного топлива.
– Первый завод по производству СПГ 
появился в 1964 году в Алжире. В даль-
нейшем эта технология активно раз-
вивалась в тех странах, которые были 
окружены морями и не могли постро-
ить газопроводы до целевых рынков 
сбыта. В России данная технология 
практически не развивалась, так как 
в непосредственной близости находит-
ся крупнейший потребитель голубого 
топлива – Европа. Поэтому была созда-
на масштабная сеть газовых магистра-
лей, связавших Западную Сибирь с ев-
ропейскими странами. Однако для вы-
хода на новые рынки – Японии, Кореи, 
США, Испании, Португалии и Индии – 
России необходим СПГ.

•	Сегодня можно сказать, что наступила эра гелия. 
Гелий – газ с исключительными физическими 
свойствами: минимальная температура кипения, 
химическая инертность, отсутствие наведенной 
радиации, высокая теплопроводность

• партнерство
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СПГ
– В настоящее время в нашей стране 
действует только один крупный за-
вод по производству СПГ – на Сахали-
не. Он был построен на основе зару-
бежных технологий. России нужны 
собственные технологии сжижения 
метана, в противном случае мы попа-
дем в сильную зависимость от других 
стран. На бумаге создать чертеж обо-
рудования несложно, гораздо труднее 
изготовить работающий образец. Ведь 
понадобятся огромные теплообменни-
ки массой 100–200 т и турбодетандеры 
мощностью 5–10 МВт. «Газпром» заказал 
нам изготовление такого оборудования, 
и мы активно реализуем этот проект.

Для того чтобы использовать СПГ 
в качестве моторного топлива, в авто-
мобиле должна быть криогенная сис-
тема. «Гелиймаш» разработал и испы-
тал несколько таких систем для разных 
машин. На одной заправке автомо-
биль может проехать около 600 км, 

что весьма неплохо. Недавно мы поста-
вили в Южную Корею более 100 крио-
генных топливных баков. Эта стра-
на активно переводит автотранспорт 
на СПГ с целью улучшения экологиче-
ской ситуации. В России из-за отсут-
ствия масштабного производства СПГ 
его использование в качестве мотор-
ного топлива находится в зачаточном 
состоянии.

В сентябре нынешнего года мы за-
пустили установку по производству 
СПГ мощностью 3 т в час на базе газора-
спределительной станции (ГРС-4), при-
надлежащей ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург». Это предприятие еще 
в советское время запустило экспери-
ментальную установку по сжижению 
метана на АГНКС в объеме 50–100 л 
в час. Теперь у компании появятся 
достаточные объемы СПГ для созда-
ния парка автомобилей, работающих 
на этом виде топлива. Кроме того, пред-
полагается переводить на СПГ и же-

лезнодорожный транспорт (линейные 
и маневровые тепловозы). В дальней-
шем такие установки можно будет от-
крывать и на других КС системы «Газ-
прома». Кроме того, мы ведем работу 
с КамАЗом по изготовлению грузовиков 
с двигателем, работающим на сжижен-
ном природном газе, и создаем образцы 
заправочных станций для торговли СПГ.

В последнее время «Гелиймаш» ра-
ботает над тем, чтобы Россия не поте-
ряла научный потенциал в криогенной 
отрасли. В частности, активно сотруд-
ничает с РГУ нефти и газа им. И. М. Губ-
кина по практической подготовке их 
студентов. Мы создаем совместный 
научно-образовательный центр, ори-
ентированный на развитие техноло-
гий криогенной переработки природ-
ного газа. Таким образом, наша страна 
имеет весьма неплохие перспекти-
вы на рынке гелия и криогенных 
технологий.

Беседу вел Сергей ПравосудовФ
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–Игорь Дмитриевич, когда началось 
сотрудничество вашей компании 
с «Газпромом»?
– Чтобы правильно ответить на этот во-
прос, необходимо немного коснуться 
истории нашей компании.

От авиамоторов к газовым 
турбинам
– Рыбинский моторостроительный 
завод, основанный еще в 1916 го-
ду и получивший всемирную извест-
ность в советское время как произ-
водитель авиационных двигателей, 
был в 1992 преобразован в открытое 
акционерное общество «Рыбинские 
моторы». В 1997 году в состав ОАО «Ры-
бинские моторы» вошло и Рыбинское 
конструкторское бюро моторострое-
ния. Тогда же объединенная компания 
расширила свою продуктовую линей-
ку, начав выпуск газовых турбин для 
энергетической и газовой отраслей. 
Сотрудничество с ОАО «Газпром» стар-
товало в 1999 году с подписания Про-
граммы создания газоперекачивающе-
го агрегата мощностью 4 МВт, (ГПА-
4РМ) для Касимовского ПХГ. Данный 
агрегат был создан совместно с «Газ-
промом» на условиях паритетного 
финансирования.

В 2001 году произошло слияние 
«Рыбинских моторов» с ОАО «А. Люлька-
Сатурн» в ОАО «Научно-про из вод ствен-
ное объединение “Сатурн”», и в янва-
ре следующего года было заключено 
Соглашение о долгосрочном сотрудни-
честве «Сатурн» – «Газпром». В июне же 
2002-го была подписана Комплексная 
программа поставок оборудования 
на 2002–2015 годы для предприятий 
Группы «Газпром».

В ноябре 2006 года была создана 
наша компания – ОАО «Сатурн – га-
зовые турбины». Ее основные функ-
ции – проектирование, производство, 
монтаж и пусконаладка газотурбинных 

На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ОАО «Сатурн – 
газовые турбины» 
Игорь Юдин

Турбины сотрудничества
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агрегатов, комплексное строитель-
ство электростанций и сервисное об-
служивание энергообъектов, изго-
товление оборудования для атомной 
и химической промышленности.
– Какие виды продукции ваша ком‑
пания поставляет Группе «Газпром»?
– В настоящее время наша компания 
для обеспечения нужд «Газпрома» вы-
пускает целый ряд видов газотурбин-
ного оборудования, такого как газотур-
бинная теплоэлектростанция ГТЭС-2,5, 
газоперекачивающие агрегаты ГПА-
4РМ (с центробежным нагнетателем 
для линейных станций и подземных 
хранилищ газа), ГПА-4РМП (с поршне-
вым компрессором для подземных хра-
нилищ газа), ГПА-6,3РМ (с центробеж-
ным нагнетателем для линейных стан-
ций), а также ГПА-6,3/8РМ, ГПА-10РМ 
и ГПА-16РМ «Арлан».
– Расскажите о сотрудничестве с «Газ‑
промом» в 2009–2010 годах. В ка‑
кую сумму оценивается портфель 
заказов «Газпрома» и какова его до‑
ля в общем портфеле заказов вашей 
компании?
– Начну с того, что в конце 2008 года 
по причине мирового финансового кри-
зиса наша компания столкнулась с ря-
дом экономических трудностей. Но в де-
кабре 2008 года в ходе визита в Ры-
бинск Председателя Правительства РФ 
Владимира Путина было принято ре-
шение об обеспечении объемов произ-
водства в 2009 году на уровне 1,8 млрд 
рублей и 2,2 млрд рублей – в 2010-м.

Портфель заказов
– В результате «Газпром» утвердил Реше-
ние о поставке продукции в 2009–2010 
годах в объеме 4 млрд рублей. Это позво-
лило в период кризиса стабилизировать 
экономическую и социальную ситуа-
цию на предприятии, обеспечить при-
рост производства в 2009 году на 32,4 %, 
избежать сокращений и выйти на пол-
ную пятидневную рабочую неделю. Мы 
благодарны Премьер-министру и руко-
водству «Газпрома», сотрудничество с ко-
торым помогло нам успешно пройти 
прошлый кризисный год.

В 2009 году мы произвели и поста-
вили предприятиям газовой корпора-
ции один ГПА-4РМ, четыре ГПА 6,3-02, 
два ГПА-16 «Арлан», три газотурбин-
ные электростанции ГТЭС-2,5 и шесть 
газотурбинных двигателей (плюс один 
резервный) ГТД-6,3РМ.

В программе поставок на 2010 год 
15 объектов: три газотурбинных дви-
гателя; девять ГПА, в том числе четыре 
«Арлана», и одна наша новая разработ-
ка – ГПА-16Р «Уфа», предназначенные 
для компрессорных станций ООО «Газ-
пром трансгаз Югорск»; три ГТЭС для 
электростанции собственных нужд 
на КС «Новопелымская» («Газпром транс-
газ Югорск»). В общем портфеле заказов 
компании доля «Газпрома» составляет 
порядка 30 %.
– «Газпром» ведет постоянную рабо‑
ту по снижению объемов газа, ис‑
пользуемого для собственных нужд. 
Какие у вас имеются наработки 
по энергосбережению?
– Наша компания также ведет деятель-
ность в этом направлении, в том числе 
используя мировой опыт. Сейчас мы на-
лаживаем партнерские отношения с аме-
риканской компанией Solar Turbines, ко-
торая является лидером по производству 
энергетических станций в диапазоне 
5–20 МВт. С ее помощью мы планируем 
начать выпуск энергетических станций 
до 22 МВт, которые будут производиться 
с учетом мировых стандартов.

Кроме того, у нас есть предваритель-
ная договоренность о сотрудничестве 
«Сатурн – Газовые турбины» с компани-
ей Rolls-Royce по использованию дви-
гателя Trent-60. Он интересен тем, что 
в прямом цикле имеет коэффициент 
полезного действия порядка 42 %.

Еще одно направление по совершен-
ствованию энергоагрегатов – создание 
производства газопоршневых энерго-
установок мощностью от 500 до 2 тыс. 
кВт. Для реализации этой задачи пред-
приятие мобилизует собственные резер-
вы и привлекает организации, имею-
щие международный опыт. Покупка 
контрольного пакета акций ООО «Энер-
гооптима» дает возможность «Сатурн – 
Газовые турбины» использовать потен-
циал этой компании при реализации 
программы производства ГПУ с электри-
ческим КПД 38–42 % в части проектиро-
вания строительства самого объекта.
– Принято считать, что в производ‑
стве газовых турбин РФ сильно от‑
стала от ведущих стран. Какие меры, 

на ваш взгляд, необходимы, чтобы 
сократить этот разрыв?
– Да, на самом деле РФ отстает от миро-
вых производителей газотурбинного 
оборудования.

Бум переоснащения
– Чтобы как-то это компенсировать, не-
обходимо перенимать опыт, развивать 
сотрудничество с компаниями, кото-
рые занимают лидирующее положение 
на международном рынке, с целью полу-
чения современных технологий. Нужно 
налаживать производство современной 
зарубежной техники мировых лидеров 
в этой области с максимальной локали-
зацией на территории России.
– Как вы оцениваете и с чем свя‑
зываете дальнейшие перспективы 
сотрудничества «Сатурн – газовые 
турбины» и «Газпрома»?
– Мы оптимистично оцениваем наши 
перспективы. Это связано с тем, что рос-
сийский рынок в части поставок для 
ОАО «Газпром» переживает бум пере-
оснащения газотурбинного оборудо-
вания. Поскольку большая часть дан-
ной техники была поставлена на объ-
екты и запущена в эксплуатацию еще 
в 1980-е годы, то она уже в значитель-
ной степени исчерпала свой ресурс. 
Поэтому остро ощущается нехватка 
современного газоперекачивающего 
оборудования.

Кроме того, строительство новых 
газотранспортных магистралей, таких 
как «Северный поток», «Южный поток», 
Сахалин–Хабаровск–Владивосток и др., 
требует от производителей данного ти-
па оборудования максимальной моби-
лизации, а также готовности осваивать 
новые типы газовых турбин. Так что 
наше предприятие не стоит на месте. 
В этом году мы осваиваем ГПА-25, и да-
лее перед нами стоит задача разработать 
и начать производство принципиально 
нового ГПА-32. Работа в данном направ-
лении ведется очень активно. По на-
шей оценке, потребность ОАО «Газпром» 
в газокомпрессорном оборудовании 
до 2020 года оценивается в 100–125 ГПА 
суммарной мощностью 2 тыс. МВт в год.

Беседу вел Николай ХренковФ
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– Евгений Павлович, в этом го‑
ду Корпоративному институту ис‑
полняется 15 лет, расскажите о его 
истории.
– В 1995 году в «Газпроме» было созда-
но дочернее хозяйственное общество 
«Учебный центр». Потом его преобра-
зовали в негосударственное образова-
тельное учреждение «Институт повы-

шения квалификации и профессио-
нальной переподготовки руководящих 
кадров ОАО “Газпром”». Первое поруче-
ние, которое получил институт, было 
связано с массовым освоением персо-
нальных компьютеров сотрудниками 
администрации корпорации.

Обучение
– Вскоре нами была создана библио-
тека, которая регулярно пополняет 

фонд учебной, научной, справоч-
ной литературы по экономи-

ке, менеджменту, финансам, 
праву, современным инфор-

мационным технологиям 
нефтегазовой отрасли. 
Возникла филиальная 
сеть, включающая, кро-
ме головной структуры, 
мощные образователь-

ные центры в Москов-
ской области (в основном 

для обучения молодых специа-
листов) и Санкт-Петербурге (для 
подготовки в области информа-
ционных технологий и систем 
менеджмента). Кстати, с 2000 го-
да на базе питерского филиала 
проводится ежегодный конкурс 
корпорации по компьютерному 
проектированию и информаци-
онным технологиям.
– Каковы основные направле‑
ния деятельности института?
– Со второй половины 1990-х ин-
ститут формировал программы 

подготовки резерва управленческих 
кадров администрации, дочерних 
обществ и организаций «Газпрома», 
школ перспективных и молодых спе-
циалистов, секретарей, диспетчеров 
и так далее. Затем основной задачей 
стало создание и развитие системы 
подготовки, повышения квалифика-
ции и профессиональной переподго-

товки управленческих кадров корпо-
рации, а также обеспечение ее необ-
ходимыми разработками в различных 
областях знаний.

Мы проводим двухгодичные модуль-
ные программы профессиональной 
переподготовки, такие как «Ме недж-
мент организации», «Управление пер-
соналом» и «Управление имуществом». 
Слушателям, успешно завершившим 
обучение, выдаются свидетельства 
и дипломы государственного образца.

Кроме того, институт ежегодно на-
правляет предложения по тематикам 
семинаров в дочерние общества и орга-
низации. На основании их заявок фор-
мируются группы слушателей и состав-
ляется расписание на год вперед. Также 
мы оперативно реагируем на потреб-
ности корпорации в образовательных 
программах. Внепланово в кратчайшие 
сроки проводятся семинары по самым 
актуальным направлениям – напри-
мер, «Финансовый риск-менеджмент», 
«Биржевая торговля газом», «Англий-
ский язык».

Продолжается и серьезная методи-
ческая работа. Институтом ежегодно 
создаются более 180 пособий, учеб-
ных программ, тестов и других про-
дуктов, издается учебная литература. 
Мы ежегодно участвуем в презентации 
учебно-методических разработок кор-
порации и конкурсе на лучшие тех-
нические средства обучения, учебно-
программную документацию и учебно-
наглядное пособие для системы 

Знание – СИЛА
На вопросы журнала 
отвечает директор 
НОУ «Корпоративный 
институт ОАО “Газпром”» 
Евгений Политов

Нашей гордостью является то, что институт развил •	
одну из первых в России систем корпоративного 
дистанционного обучения 

• кадры
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непрерывного фирменного профессио-
нального образования ОАО «Газпром», 
его дочерних обществ и организаций. 
И регулярно получаем первые премии 
в различных номинациях.

Мы гордимся тем, что институт 
развил одну из первых в России сис-
тем корпоративного дистанционного 
обучения, которое позволяет слушате-
лю получать образовательную услу-
гу в любое время, в любом месте, где 
есть доступ к интернету или интране-
ту. Эти технологии помогают суще-
ственно сократить накладные рас-
ходы (транспорт, гостиницы, суточ-
ные). Для сотрудников предприятий 
и организаций «Газпрома» с 2001 го-
да институт предоставляет доступ 
к дистанционным курсам бесплатно 
и на добровольной основе. С 2007-го 
Корпоративный институт активно раз-
рабатывает собственные дистанцион-
ные курсы по наиболее актуальным 
для корпорации темам. Сегодня актив-
но используется более 50 дистанци-
онных курсов различных компаний-
производителей. Количество слушате-
лей, успешно завершивших обучение, 
ежегодно возрастает, превышая 1 тыс. 
человек в год.
– А сколько всего слушателей про‑
шло через институт за 15 лет?
– Порядка 38 тыс. В числе наших вы-
пускников – члены Правления, Гене-
ральные директора обществ и органи-
заций «Газпрома» и их заместители.
– Сколько длится обучение?
– В основном программы профессио-
нальной переподготовки продолжают-
ся два года и проходят в шестимодуль-
ном формате, когда слушатели при-
езжают три раза в год на две недели. 
Но существуют и более короткие трех- 
и четырехмодульные программы. Боль-
шинство семинаров проходят в одно- 
и двухнедельном формате. В нашем 
институте применяется весь спектр со-
временных эффективных методик обу-
чения: проводятся тренинги, деловые 
игры, используются активные методы 
обучения, большое внимание уделяет-
ся мотивации слушателей.

Сотрудничество
– А с какими вузами и организация‑
ми вы сотрудничаете?
– К работе в Корпоративном институ-
те привлекаются лучшие преподава-
тели таких вузов, как РГУ нефти и газа 
им. И. М. Губкина, Финансовая акаде-
мия, МГУ, ГУУ, ВШЭ и других. Кроме 
того, для чтения лекций и проведения 
практических занятий мы приглашаем 
ведущих руководителей и специали-
стов ОАО «Газпром», государственных 
и коммерческих структур.
– Есть ли у вас международные 
программы?
– Разумеется. Установление между-
народного партнерства в области по-
вышения квалификации персона-
ла – одна из важнейших для нас задач. 
На сегодняшний день стали традици-
онными стажировки специалистов 
E.ON Ruhrgas (Германия) и GDF Suez 
(Франция) с посещением производ-
ственных объектов корпорации, осу-
ществляемые на базе Корпоративного 
института. Программы обучения ори-
ентированы как на молодых перспек-
тивных специалистов, так и на руково-
дителей структурных подразделений. 
В свою очередь, наши модульные про-
граммы профессиональной переподго-

товки включают обучение в компании 
Wintershall (Германия). C 2008 года мы 
активно сотрудничаем с корпорацией 
Kogas (Республика Корея). В институ-
те реализуется программа стажировки 
корейских специалистов на производ-
ственных объектах корпорации.
– Над чем институт работает 
сейчас?
– Юбилейный 2010 год стал для нас ис-
ключительно насыщенным. Стартова-
ла программа профессиональной пере-
подготовки «Управление имуществом». 
Новым направлением обучения ста-
ла программа «Подготовка персонала 
по промышленной безопасности и обу-
чение по охране труда для последую-
щей аттестации в Центральной аттеста-
ционной комиссии ОАО “Газпром”», ре-
ализованная совместно с ООО «Газпром 
газобезопасность». На этот год заплани-
ровано обучение более 250 руководите-
лей администрации.

В связи с принятием Концепции 
корпоративной языковой подготовки 
работников «Газпрома» и его дочер-
них организаций институт приступил 
к обу чению английскому языку в оч-
ной и дистанционной формах более 
150 работников администрации.

Беседу вел Александр Фролов

Для проведения практических 
занятий приглашаются ведущие 

руководители и специалисты 
ОАО «Газпром», государствен-
ных и коммерческих структур

Программы обучения ориентированы как на молодых перспективных  
специалистов, так и на руководителей структурных подразделений
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Автопарк
Все автомобили, участвовавшие в ралли, сошли с кон-
вейеров на территории России. Наша колонна состояла 
из 19 машин, среди которых можно было увидеть такие 
марки, как Lada Priora, UAZ Patriot, «Волга Siber», Renault 
Sandero, Renault Megane, Skoda Yeti, Skoda Superb. Автомоби-
ли, где бы они ни появлялись, сразу обращали на себя вни-
мание местного населения уже одним тем, что, как водится, 
их кузова были обильно оклеены стикерами, среди которых 
чаще всего попадался, конечно, газпромовский. В автопро-
беге – на старте в Санкт-Петербурге, при переходе госграни-
цы и на финише в Киеве – участвовали не только новинки 
отечественного автопрома, но и экспонаты передвижной 
выставки ретроавтомобилей – машины 1930–1970-х годов 
выпуска.

На заключительных этапах автопробега – 
от Брянска до Киева – автор этих строк 
наблюдал за акцией, символизирующей 
улучшение отношений между двумя 
самостийными государствами. К тому 
моменту организованный «Газпромом» 
международный автопробег уже преодолел 
четыре из шести этапов, которые стартовали 
в Санкт-Петербурге, Великом Новгороде, 
Твери и Калуге. Но и за двое суток 
автопутешествия впечатлений накопилось 
более чем достаточно.

Автопробегом от Питера до Киева

Президентское ралли

На старте в Санкт-Петербурге, при переходе госграницы и на финише в Киеве 
участвовали не только новинки отечественного автопрома, но и экспонаты 
передвижной выставки ретроавтомобилей – машины 1930–1970-х годов выпуска

• благотворительность
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Правила и участники
Выжать из автомобиля максимальную 
скорость в данном состязании было 
отнюдь не самым главным. Неизвест-
ный заранее маршрут самого ралли – 
а на каждом этапе это был специально 
подготовленный отрезок автопробега – 
представлял собой чередование дорог, 
по которым надо было проехать с со-
блюдением определенных правил.

Пренебрегать водителям, конечно, 
не следовало и обычными ПДД, но все-
таки в этой поездке гаишники боль-
ше запомнились участникам пробега 
салютующими полосатыми жезлами 
на обочинах дорог. Еще образ автоин-
спектора в обеих странах дополнился 
непременной тягой к фотографирова-
нию с боксером и участником авто-
пробега Костей Цзю. Строго говоря, 

легенда мирового бокса был далеко 
не единственной звездой этого ралли. 
От России ехали певцы Дмитрий Ма‑
ликов, Алексей Глызин, Паскаль (Па‑
вел Титов), группа «Отпетые мошен-
ники», артисты Валдис Пельш, Оскар 
Кучера, Семен Стругачев, Анастасия 
Заворотнюк, призер Олимпийских 
игр по дзюдо Дмитрий Носов, много-
кратный чемпион мира по кикбоксин-
гу Бату Хасиков. От Украины – певец 
Виктор Павлик, участницы конкур-
са «Юрмала-2010» Ирина Скринник 
и Елена Слюсаренко, актеры театра 
и кино Алексей Зубков и Виталий 
Борысюк. Во всех ключевых городах, 
через которые проходил маршрут ав-
топробега, состоялись торжественные 
встречи и концерты. Одними из самых 
ярких и запоминающихся моментов, 

по мнению очевидцев, стали выступле-
ния популярных групп – российской 
«Ногу свело!» и украинской «Вопли 
Видоплясова».

Кульминация автопробега
Совместное пересечение российско-
украинской границы президентами 
двух стран ознаменовалось для участ-
ников пробега пролетающими вертоле-
тами, в которых, как можно было дога-
даться, те и прибыли. Составить компа-
нию Виктору Януковичу и Дмитрию 
Медведеву был делегирован Дмитрий 
Маликов. В специально построенном 
в чистом поле белом шатре, стены кото-
рого играли также роль информацион-
ного стенда, раскрывающего аспекты 
отечественного автомобилизма, певец 
поведал, если можно так сказать, о сути 

Нынешний пробег повторил историческую гонку, проводившуюся с 16 по 29 июня (по старому 
стилю) 1910 года Императорским российским автомобильным обществом на Приз императора Нико-
лая II. В соревновании тогда приняли участие более 40 машин. Победителем стал фирменный гонщик 
команды «Мерседес» Вилли Пеге. В дальнейшем автопробеги на Приз императора стали ежегодными.

Часть автопробега, организованного и проведенного ОАО «Газпром» в сентябре этого года, про-
шла в режиме ралли. Победителей определила профессиональная команда судей. Автопробег про-
ходил по правилам ралли третьей категории по классификации Российской автомобильной фе-
дерации. Главная цель такого соревнования – точность прохождения маршрута, а обязательное 
условие – соблюдение ПДД как России, так и Украины.
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данного автопробега обоим президен-
там. И вручил свои CD. Так, как показы-
вает опыт, в похожих ситуациях посту-
пает львиная доля современных музы-
кантов. Большинству же его участников 
пришлось в это самое время, кому сидя 
в машине, кому лежа на траве, наблю-
дать за тем, как местные жители, по-
путно сфотографировавшись с боксе-
ром Цзю, сначала идут пешком или едут 
на велосипедах смотреть на президен-
тов, а потом разочарованно, со слова-
ми: «Только вертолеты увидели, и всё!» – 
движутся мимо колонны автомобилей 
обратно.

Пьедестал на Майдане
Блогеры Саша Попов и Дима Яким‑
цев, с которыми мне выпало проехать 
от Брянска до Киева, в общем зачете 

получили третье место. Для тех, кто не 
знает ничего о блогах и блогерах, заме-
чу: Якимцев не мог оторваться от но-
утбука до того момента, пока машина 
не подъехала к сцене на главной пло-
щади Украины – Майдане Незалежно-
сти, а его коллега Попов, возможно, 
не вел себя таким же образом лишь по-
тому, что в этот момент смотрел, сжи-
мая руль, на дорогу. Стратеги-блогеры 
на последнем этапе разумно сделали 
ставку на соблюдение ПДД – у одного 
из знаков «Стоп» оказалась засада судей-
ской бригады. Нарушением считалась 
неполная остановка или заезд за стоп-
линию, а потому 15 из 19 экипажей 
получили по пять штрафных минут. 
Это обстоятельство и вывело блогеров 
на третье место. Второе место заняли 
украинский певец Виктор Павлик и его 
директор Игорь Атаманчук, а пер-
вое – съемочная бригада НТВ: Егор Ко‑
лыванов, Никита Чалых и Алексей 
Гайдамакин.

Сергей Куприянов – командор ав-
топробега, а в обычной жизни – пресс-
секретарь Председателя Правления 
ОАО «Газпром», известный широкой пу-
блике появлением на телевизионных 
экранах с критикой действий украин-
ской стороны в периоды так называе-
мых газовых войн, – рассказал со сцены 

на Майдане, что, когда на работе реша-
ли, кто «побежит», предпочтение было 
отдано ему: «Ты больше всех ругал, ты 
и беги. Вот мы и здесь. Прием радуш-
ный. Надеемся, что этот автопробег ста-
нет одним из многих-многих замеча-
тельных событий, которые не разъе-
диняют, а сближают наши государства 
и наши народы». Получается, что как ми-
нимум один стереотип этот автопробег 
сломал. А ведь их у нас – русских и укра-
инцев – масса. Например, в разговорах 
российских участников автопробега, 
когда мы приближались к Украине, по-
стоянно фигурировала мысль, что встре-
тят непременно большим количеством 
сала. Угощение же черниговское мало 
отличалось от того, что подавали участ-
никам пробега до пересечения границы, 
в Брянске.

Историк автомобилизма, живу-
щий почти 20 лет в Германии, рус-
ский немец Станислав Кирилец уже 
в Киеве, на фуршете, признался, что 
очень боялся отправляться в это пу-
тешествие, но теперь, когда больше 
2 тыс. км позади, он очень доволен. 
Кстати, все 19 машин преодолели путь 
от Санкт-Петербурга до Киева без ава-
рий. А это тоже очень важный результат 
автопробега.

Владислав Корнейчук

Губернатор Тверской области  Дмитрий Зеленин и Сергей Куприянов – командор автопробега, 
а в обычной жизни – пресс-секретарь Председателя Правления ОАО «Газпром»

• благотворительность
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Певец Алексей Глызин заинтересовался 
деятельностью  «Газпромa»
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– Николай Николаевич, почему по оконча‑
нии средней школы вы выбрали профессию 
врача? Откуда интерес к медицине?
– В моей семье никогда медиков не было. Папа – 
военный инженер, участник Великой Отечествен-
ной войны, мама – учитель. Мне в детстве нра-
вилась техника, и одно время я очень хотел стать 
водителем автобуса. Позже – под влиянием филь-
мов и книг – мечтал быть следователем. В какой-
то момент подумывал о Суворовском училище. 
Но когда уже в выпускном классе на медкомис-
сии в военкомате меня спросили, куда хочу по-
ступать, ответил: «В мединститут». Я так решил 
после бесед с мамой, которая с большим уваже-
нием относилась к профессии врача. Военком по-
интересовался, не хочу ли я подать документы 
в Военно-медицинскую академию им. С. М. Киро-
ва в Ленинграде…
– Отправились завоевывать Северную 
Пальмиру?
– Да. Мне довелось испытать, каково это, приехать 
в другой город (а родом я из Белоруссии) посту-
пать в вуз.

Вступительные экзамены
– Приехал в Ленинград, успешно прошел мед-
комиссию, психологические тесты, но экзаме-
ны сдал не на все пятерки. Конкурс же в том году 
был 22 человека на место. Набранных мною бал-
лов оказалось недостаточно. Хотя школу я и окон-
чил на отлично, но подготовка в провинции была 
все-таки слабее. Подал документы в 1-й Ленин-
градский медицинский институт им. академика 
И. П. Павлова. Там не хватило каких-то полбал-
ла! В тот момент в моей жизни появился Станис‑
лав Новицкий – полковник запаса медицинской 
службы, который сначала служил во флоте, а по-
том преподавал на военно-морской кафедре одно-
го из медицинских вузов Ленинграда. Именно он 
посоветовал моему папе попробовать устроить ме-
ня санитаром в одну из больниц, чтобы я, порабо-
тав с больными, понял, мое это поприще или нет. 
Я согласился (до армии был еще целый год), даже 
не подозревая о том, насколько это всё может ока-
заться на деле тяжелым занятием.

Вакансию нашли в Городской психиатриче-
ской больнице №3 им. И. И. Скворцова-Степанова. 
Труд был тяжелый и небезопасный. Как говорит-
ся, чужая душа – потемки. А если она еще и болит, 
то поведение такого человека может быть очень 
непредсказуемым. Долгая череда бессонных ночей 
и даже агрессивные нападки психически больных 
людей – вот что вспоминается о том периоде жиз-
ни. Пришлось научиться всем приемам ограни-
чения психомоторных возбуждений. Эти навыки 
мне в жизни потом пригодились. Я научился об-
щаться с самыми разными людьми, как больны-
ми, так и здоровыми.
– А где вы жили в тот период?
– В общежитии больницы. Записался в Доме офи-
церов на подготовительные курсы для Военно-ме-
ди цинской академии, нашел репетиторов. Вступи-
тельные экзамены через год сдал так, что мог вы-
бирать любой факультет, и в итоге стал курсантом 
факультета подготовки врачей для во ен но-мор ско го 
флота. На втором курсе выбрал хирургическую спе-
циальность. Будучи курсантом, бесплатно работал 
в больницах, где пополнял свой багаж хирургиче-
ских навыков, дежуря вместе с опытными врачами; 
выполнял тяжелую работу по уходу за хирургиче-
скими больными. Некоторые чопорные ребята при-
ходят на практику, и начинается: «Это не мое! Пусть 
уберут другие! Я этого касаться не буду!» Я касался 
всего и вся, лишь бы больному было легче.

От санитара до главврача
На вопросы журнала отвечает главный врач Поликлиники 
ОАО «Газпром» профессор Николай Лебедев

• успех
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На Северном флоте
– Окончив с красным дипломом 
Военно-медицинскую академию 
им. С. М. Кирова, я два с половиной го-
да прослужил корабельным военвра-
чом в одном из соединений Северного 
флота. Приходилось выполнять функ-
ции хирурга, терапевта, лора, офталь-
молога… Меня в академии подгото-
вили так, что выходить в море я не 
боялся. Конечно, были и нештатные 
ситуации, и очень серьезные трав-
мы. В частности, когда произошло ЧП 
с подводной лодкой «Комсомолец», 
мы как раз были в море и участвовали 
в общих мероприятиях по спасению 
подводников.

Военная служба сформировала ме-
ня человеком очень ответственным. 
Порой – в ущерб своей семье. Я стара-
юсь всегда держать слово. И я научил-
ся в сложных жизненных ситуациях 
не теряться, не поддаваться панике. 
Развить нужные качества позволила 
именно флотская специфика, где, вы-
полняя ответственные задания, при-
ходилось многое преодолевать (долгое 
нахождение вдали от дома и берега, 
скученность и замкнутость коллектива, 
суровый северный климат).
– Николай Николаевич, вам доводи‑
лось оперировать на корабле?
– Случалось, что члены экипажа по-
лучали серьезные травмы. Задача опе-
рировать прямо в море перед врачами 
не стояла, однако необходимо было 
приложить все усилия, чтобы спасти 
жизнь человека. Врач должен был про-
вести противошоковые мероприятия, 
мобилизировать переломанные конеч-
ности, выполнить первичную обработ-
ку раны, обеспечить обезболивание. 
Потом пострадавшего транспортирова-
ли вертолетом на госпитальное судно 
или в береговой госпиталь.
– Как складывалась ваша жизнь по‑
сле службы на Северном флоте?
– Учитывая то, что с первого курса в ака-
демии я занимался научной работой 
в военно-научных кружках, отслужив 

во флоте, решил пойти в адъюнктуру. 
Под руководством моего учителя, про-
фессора Анатолия Курыгина, защитил 
сначала кандидатскую, а потом и док-
торскую диссертацию. В тот период 
столкнулся с самым, наверно, страш-
ным этапом в жизни каждого человека: 
умерли родители. Мой научный руково-
дитель в каком-то смысле занял их ме-
сто. Анатолий Алексеевич, словно отец, 
причем очень строгий, но честный и на-
дежный, поддержал меня в этот период. 
Благодаря его научной школе я набрал 
большой клинический опыт.

Почетное звание
– Окончив адъюнктуру, остался на ка-
федре и, пройдя соответствующую 
подготовку, стал преподавать. Парал-
лельно углубленно занимался пробле-
мой желудочно-кишечных кровоте-
чений. В 2001 году, в возрасте 36 лет, 
стал одним из самых молодых доктор-
ов наук по специальности «хирургия» 
во всей Военно-медицинской акаде-
мии. И тут довольно неожиданно мне 
предложили перейти работать в поли-
клинику «Газпрома». А ведь это же пе-
реезд в другой город, демобилизация. 
Решиться было непросто. Согласил-

ся потому, что предложили занимать-
ся серьезной проблемой в хирургии. 
Сегодня могу сказать спасибо этому 
случаю. Знакомство с замечательны-
ми людьми привело к тому, что сейчас 
я со своими коллегами развиваю но-
вое для страны направление – амбу-
латорную хирургию. Оценкой труда 
нашего коллектива стало в том числе 
и то, что недавно указом Президента 
России Дмитрия Медведева мне бы-
ло присвоено почетное звание «Заслу-
женный врач РФ».

В свободное время
– Как предпочитаете проводить сво‑
бодное время?
– Путешествую на разных видах транс-
порта – на автомобиле, на велосипеде, 
на лыжах. Много хожу пешком. Ста-
раюсь регулярно заниматься спортом 
(мини-футбол, плавание, теннис).
– Какие автопутешествия в вашем 
активе?
– Объехал все Подмосковье и Золотое 
кольцо России. Часто путешествовал 
с ночевкой и всегда брал с собой ве-
лосипед, чтобы, приехав, покататься 
на нем по новому городку. Если удает-
ся приехать с семьей в другую страну, 
стараюсь арендовать машину и, объ-
езжая города, замки, монастыри, зна-
комиться с достопримечательностями 
самостоятельно.
– У вас большая семья?
– Стандартная, можно сказать. На дан-
ный момент она состоит из меня, мо-
ей жены и сына, которому в этом году 
исполняется 20 лет.
– Он пошел по вашим стопам?
– Нет. Но я об этом не жалею. Он решил 
стать инженером-автомобилистом. По-
шел по стопам своего деда. Закон Мен-
деля работает! Даст Бог, внуки появят-
ся, может, они пойдут в медицину. 
Во всяком случае, свою огромную (осо-
бенно это касается хирургии) медицин-
скую библиотеку дарить кому-то пока 
повременю.

Беседу вел Владислав КорнейчукФ
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Настоящий рок-н-ролльный клуб
– Александр, мне довелось бывать еще в том вашем 
клубе Sexton, что находился на Соколе. Клубная жизнь 
в Москве шагнула с тех пор далеко вперед. Мало кто 
знает сегодня, почему ночной клуб назвали «Могиль‑
щик». Почему, кстати?
– Более правильным переводом был бы в данном случае 
«Поминальный звон» (ton – звук), что для места, где посто-
янно звучит музыка, вполне объяснимо. Когда я в 1986 году 
оказался в Западном Берлине, то, как любой из советских 
людей, попавших впервые в капстрану, стремился увидеть 
многое из того, что было на родине под запретом. Прежде 
всего хотел побывать на рок-концертах, посмотреть на запад-
ных рок-звезд, вообще убедиться в том, что жизнь, которую 
до этого я видел только на видеокассетах, существует. А ведь 
западный сектор столицы Германии служил своеобразной 
витриной капиталистического мира, которая была нуж-
на, чтобы производить впечатление на граждан ГДР и дру-
гих стран – участниц Варшавского договора. Клуб Sexton 
в Берлине был одним из самых ярких мест в городе. Так по-
лучилось, что владелец его стал мне другом. И я выполнил 
данное ему обещание открыть такой же клуб в Москве.

Лет пять назад немец был у нас в Байк-центре. И, кстати, 
к тому времени в Берлине клуба Sexton уже не было: он обрел 
свою вторую жизнь в Москве и стал мостиком, соединяющим 
нас с тем городом, который я тоже очень люблю. Конечно, 

наш клуб довольно сильно отличается от берлинского, но ведь 
и вся жизнь отличается, уже и Берлинской стены давно нет.

Война с люберами
– Однажды я ехал в поезде с человеком, который сказал, 
что в 1980‑е был любером, и вспомнил случай, когда 
«Ночные волки» приезжали в Люберцы, чтобы выяс‑
нить отношения, и, по его словам, потерпели пораже‑
ние. Был такой случай?
– Да. С теми люберами, которые остались живы, мы теперь 
друзья. Хотя практически все люберецкие лидеры погибли 
в 1990-е. А в 1980-е это было противостояние, основанное 
на юношеском максимализме. Мы выделялись своим видом, 
внешностью, и, конечно, многие сверстники хотели попро-
бовать нас на прочность. Спасала дружба, готовность встать 
друг за друга, братство. Бесконечные драки за право быть 
собой (не быть «совком», видеть мир своими глазами) зака-
лили нас, воспитали дух «Ночного волка». С одной стороны, 
нас за внешний вид не любили менты. С другой – приходи-
лось воевать с агрессивными молодыми жителями Любе-
рец, ведь мы взяли на себя функцию охранять рок-концерты 
и защищать неформальную тусовку.
– Костяк «Ночных волков» сколько в ту пору человек 
составлял?
– Человек 20. Но мы были хорошо подготовлены и в слу-
чае экстремальной ситуации действовали по заранее ого-

На вопросы журнала отвечает вожак 
мотостаи «Ночные волки» Александр Хирург

Православный байкер

• увлечение
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воренному сценарию: у каждого из нас были свои способ-
ности. Могли достаточно эффективно отражать нападение 
превосходящего по численности противника. Но я не хо-
тел бы об этом сейчас много говорить, давно уже не деремся, 
да и в жизни нашей есть вещи поважнее.

Конкурентная борьба
– В конце 1980‑х – начале 1990‑х годов вы очень ревниво 
относились к другим появлявшимся в Москве мотоклу‑
бам. Опасались конкуренции?
– В 1980-х никто не разбирался в том, что там на жилетке 
за эмблема – «Ночных волков» или какого-то другого мото-
клуба. Считалось, что это просто неформалы. А в 1990-е мы 
уже следили за тем, чтобы это не превратилось в моду. Ведь 
кто бы чего ни натворил, в результате все подумали бы, 
что это именно «Ночные волки». Сейчас все всё понимают. 
Но нам долго пришлось сражаться за свой авторитет, доказы-
вать, что мы не просто лохматые неформалы, которые не мо-
гут дать сдачи. В 1980–1990-е очень важно было утвердиться 
в первую очередь на улице.
– Отчасти из кино, отчасти из окружающей действи‑
тельности обычные люди знают, что настоящие байке‑
ры не имеют дома, семьи, живут в трейлерах, не привя‑
заны, одним словом, к прозе жизни. А мотоклуб Night 
Wolves MС сегодня – это же ведь и бизнес в том числе: 
Байк‑шоу, Байк‑центр, выпуск одежды, в какой‑то пе‑
риод – мотоциклов… Образ «Ночных волков» приоб‑
рел буржуазный оттенок и уже не очень ассоциируется 
со странствующими рыцарями…

– Мы все сохранили романтику дороги. Более того, в нашем 
мотоклубе есть и странствующие мотоциклисты. Но их путе-
шествия должен кто-то оплачивать. Потому что даже для того, 
чтобы просто ехать, нужны деньги на бензин. Значит, необ-
ходимо либо чтобы кто-то их дал, либо заработать самому. 
Например, так, как это делали в фильме «Беспечный ездок» 
(Easy Rider) плохо закончившие персонажи Фонды и Хоп-
пера, перевозившие в бензобаке наркотики. Для нас этот 
путь совершенно неприемлем. Мы живем не для этого. А вот 
странствующие мотоциклисты, которым мы помогаем всем 
клубом, у нас есть. Яркий пример – братья Синельники.

Про людей, которые живут в трейлерах, вы можете уже 
забыть. Мало кто из тех, про кого снимали фильмы, тех, кто 
вел подобный образ жизни в 1960-е, сегодня продолжают 
в том же духе. Либо это байкеры-пенсионеры. Байк-шоу в Се-
вастополе посетило несколько таких англичан и американ-
цев. Они остались в восторге от той программы, которая там 
была, и, оказывается, узнали для себя много нового. Напри-
мер, то, что именно наша страна победила гитлеровскую Гер-
манию. Уезжая, заявили, что теперь расскажут об этом везде, 
где окажутся. Что-то новое они для себя узнали и о право-
славии. Мы им объяснили, что в России есть свои традиции, 
к которым мы трепетно относимся.

Да, у нас есть Байк-центр – уникальное место в Москве. 
Да, мы проводим Байк-шоу. Программа, которую увиде-
ли в Севастополе, потребовала месяцев труда членов клу-
ба из разных городов России. Приходилось неделями жить 
в палатке, рядом с собственным мотоциклом, вдали от до-
ма. И к нам приезжают не только мотоциклисты. Много тех, 
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кто к ним не имеет никакого отношения. Хотя значительная 
часть таких наших гостей со временем покупает мотоциклы.

Уральский волк
– «Ночные волки» инициировали выпуск чоппера «Урал 
Волк». Что с этим проектом сегодня? Вы сами ездите 
на таком байке?
– К сожалению, Ирбитский мотоциклетный завод прекра-
тил выпуск «Волков». Хотя модель была очень удачная. Про-
сто в силу разных обстоятельств этот завод переходил из рук 
в руки, оборудование разворовывалось, и сегодня это произ-
водство не способно выпускать не только мотоциклы «Волк», 
но даже и вообще какую-либо продукцию. Я никак не мог 
влиять на эти процессы, поскольку не был владельцем или 
совладельцем предприятия. Сегодня в нашей стране мотоци-
клы не производятся вообще. Вместе с тем Россия, считаю, 
не может быть без своего мотоцикла! Тяжело, конечно, кон-
курировать с китайцами, выпускающими теперь, наверное, 
уже всё, что только можно. Но проект с «Волком» был реаль-
но успешный. Мы очень многое – начиная с конструктор-
ских идей и заканчивая дизайном – сделали для того, чтобы 
этот мотоцикл появился. Уже собирались выпускать следую-
щее поколение таких «Уралов» – «Волк-2» с литровым мото-
ром. У меня такой мотоцикл есть, берегу как память о том 
времени, иногда на нем езжу.
– «Ночные волки», участвовавшие в создании «Волка», 
получали какое‑то вознаграждение?
– Все мы работали на перспективу. Предполагалось, что клуб 
будет заниматься рекламой, продвижением, продажами. 
Я не жалел ни собственного времени, ни денег, чтобы при-
близить момент запуска в серию этой модели: за свой счет 
возил участвовавших в разработке мотоцикла ребят со всей 
страны на завод в Ирбит… Мы о выгоде не думали, просто 
хотели, чтобы у русских байкеров был свой русский мото-
цикл, своя легенда. Чтобы, например, сохранить традицию 
мотоциклов «Урал», решили оставить оппозитный мотор. 
В 2002–2004 годах братья Синельники совершили кругосвет-
ное путешествие на мотоциклах «Урал», львиная доля марш-
рута была пройдена именно на «Урал Волке».

Технические нюансы
– Хороший мотоцикл стоит дорого, получается, что бай‑
керы должны быть обеспеченными людьми?
– Мотоциклизм – не самое дорогое увлечение. Можно для на-
чала купить то, что по карману. Не надо сразу брать «харлей». 
К тому же деньги уже давно, как в случае с Harley-Davidson, 
платят не за технологии, а за бренд. Можно для начала ку-
пить, например, Honda Steed 400. А потом надо понять, к че-
му душа лежит. И это может быть не чоппер, а спортбайк.
– А есть среди «Ночных волков» те, которые занимают‑
ся гонками?

– У нас много людей из спорта. Есть команда Wolf Racing. 
Много мастеров спорта, и у нас есть серьезные победы. Тех-
служба клуба Wolf Engineering занимается подготовкой их 
мотоциклов к соревнованиям.
– В Москве зимой холодно, на байке не особо поката‑
ешься. Как «Ночные волки» решают эту проблему?
– Никто не требует ездить зимой на мотоцикле. Но есть 
байкеры, которые именно так, даже несмотря на наличие 
машины, и делают. Кстати, в Москве в любое время года 
от езды на мотоцикле удовольствие получаешь, только когда 
город спит. А еще можно, вырвавшись из бетонных джун-
глей, путешествовать на большие расстояния. Правда, я на-
столько сроднился с мотоциклом, что жизни себе без него 
не представляю и в Москве, хотя машина тоже есть.

Воцерковленные байкеры
– Расскажите о целях мотоклуба «Ночные волки».
– За 21 год в нашем сознании произошли существенные из-
менения. В каждом русском человеке живет Достоевский, 
и каждый ищет смысл жизни. «Для чего ты небо коптишь?» – 
вопрос, который любой мужчина рано или поздно начина-
ет себе задавать. Кто-то находит на него ответ, кто-то – нет. 
Плохо тому, кто на этот вопрос не ответил. Я, например, по-
скольку получил медицинское образование, мог бы работать 
врачом-хирургом. Это с одной стороны. С другой – принеся 
байк-культуру в Россию, мы задумались: а что дальше?

Внешне Night Wolves MC схож с американскими мотоклу-
бами, но внутренне, и «Ночные волки» это всегда понимали, 
мы представляем собой нечто другое. У нас такие же колеса, 
но мы катимся по разным дорогам и в разных направлени-
ях. Это, кстати, и привело нас в Севастополь, где мы послед-
ние два года подряд проводили Байк-шоу. Что его отличает 
от большого количества музыкальных фестивалей? Людей 
даже не интересует, кто будет играть. Все знают, что это будет 
большое событие, что мы обязательно захотим сказать лю-
дям что-то важное. И в этой нашей работе мы стараемся най-
ти ответ на вопрос, для чего мы живем. Сила клуба не в том, 
сколько в нем состоит человек, а в том, для скольких людей 
мы являемся примером, сколько на нас смотрят и хотят быть 
похожими на нас. Они копируют не только нашу одежду, 
но и мировоззрение. А мы очень хотим сохранить дух соб-
ственной страны, ее истории, да еще и сделать его привлека-
тельным для тех же европейцев. Специально мы такую цель 
себе не ставили, но по факту получается так. Пример – мно-
гие члены зарубежных отделений Night Wolves MC предпо-
читают это название писать по-русски. Вместе с этим име-
нем мы несем православие. Никогда мотоциклетный мир 
не имел такого посыла. Первыми в этом стали «Ночные вол-
ки». И здесь мы противопоставляем себя американцам, по-
тому что там мотоклубы связывают себя в основном с бесов-
щиной. На спинах у байкеров там чертовня, как правило, 
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всякая: три шестерки и тому подобная чушь. А здесь мы 
своим примером утверждаем другие ценности.

Если ты не будешь соответствовать тому, о чем заявля-
ешь, за тобой не пойдут. К нам в Байк-центр часто загляды-
вает один продюсер из шоу-бизнеса. Мы с ним разные лю-
ди, но дружим. Как-то он мне сказал: «Весь шоу-бизнес стоит 
на трех китах. Первый – это ложь. Второй – ложь. И тре-
тий – ложь. Знаешь, почему я сюда хожу? Здесь есть правда». 
А у этого человека вообще ничего святого нет. Правда людей 
зовет и привлекает.
– Так почему же все‑таки «Ночные волки» пришли 
к православию?
– Все русские на генетическом уровне православные, мы 
не могли к нему не прийти. Советский Союз был мощной 
империей, колоссом, но ноги у него были глиняные, потому 
что государство отрицало существование Бога. Наш приход 
к православию закономерен.

Севастопольский триумф
– Байк‑центр и Байк‑шоу – это ведь все‑таки коммерче‑
ские проекты…
– Так однозначно я бы не стал утверждать. Делая Байк-шоу, 
я не рассчитываю, что потраченные средства вернутся. Это 
скорее имиджевый, чем коммерческий проект. Тут глав-
ное – моральное удовлетворение. Совершенно другие эмо-
ции, когда тысячи людей (на Байк-шоу в Севастополе побы-
вало 60 –70 тыс. человек) начинают скандировать «Россия! 
Россия!» И байкеров там в общей массе присутствовало мень-
ше 10 % (примерно 5 тыс. мотоциклов приехало), осталь-
ные – люди со всей Украины, из России, других стран. В Се-
вастополе везде нас узнавали, подходили сфотографировать-
ся, благодарили за шоу. Это самое ценное, что мы получили 
за наши труды. Если бы мы задались чисто коммерческими 
целями, наше Байк-шоу таким не получилось бы. Подошел 
там, помню, например, человек и говорит: «У меня “Газель”. 
Может, привезти что-то?» Постоянно кто-то спрашивал: «Чем 
тебе помочь?» Многие хотели оказаться сопричастными то-
му, что мы делаем. Это – суть той атмосферы, которая царила 

во время подготовки Байк-шоу в Севастополе. И вход у нас 
был недорогой – 100 гривен. И если бы это был чисто ком-
мерческий проект, на него не пришло бы столько людей, 
не приехал бы Владимир Путин.
– Телевизионные кадры, на которых премьер‑министр 
этим летом в Севастополе едет на Harley‑Davidson 
Lehman Trike, удивили многих. Кто‑то увидел «Ноч‑
ных волков» в другом ракурсе и наверняка сказал, 
что они ангажированы властью…
– Я думал, что таких будет гораздо больше. Но – нет! Сей-
час ты, наверное, вспомнил о критике Троицком, который, 
кстати, не был ни на одном Байк-шоу, да и вообще никогда 
с нами нигде не был. В эфире «Эха Москвы» про приезд Пу-
тина да и про само Байк-шоу такую нес околесицу! Мы так 
ржали! Нам больше всего запомнилось, как он рассуждал 
про мотоциклы. Он сказал, что премьер ехал на трехколес-
ном велосипеде. Дескать, он знает, что такое настоящий 
трайк: на нем так не сидят, как сидел Путин, на нем надо ез-
дить… лежа. Возможно, он спутал трайк с гинекологическим 
креслом. Критик Латунский в «Мастере и Маргарите» хотя бы 
разбирался в предмете, который критиковал, а Троицкий – 
клоун. Хотя, в общем-то, это для меня не имеет значения. 
Для меня важно мнение людей, которые там были. Зна-
ешь, я видел реакцию людей после кульминации Байк-шоу. 
Это и было для меня самой большой наградой.
– По мнению Троицкого, независимых по определению 
байкеров власть к себе приблизила…
– Только от этого мы зависимее не стали. Скорее наобо-
рот! Попробуй, заставь нас сделать то, чего мы не хотим! 
Власть на Украине с их прошлым президентом нам в ладо-
ши не хлопала, когда мы с нашей программой в Севастополь 
приехали – ведь ясно было, что мы ее посвящаем Черномор-
скому флоту и русским людям, а не войскам НАТО или Мазе-
пе с Бандерой. Вот этого Троицкий почему-то увидеть не за-
хотел. Разглядел во всем лишь «трехколесный велосипед». 
А за нашу власть мне сейчас не стыдно, поэтому и «прибли-
жаемся» к тем, кого уважаем.

Беседу вел Владислав КорнейчукФ
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еакция аудитории
– Виктор, какие можно подвести промежуточные итоги, гово‑
ря о концертах Трио имени Рахманинова, прошедших в рамках 

цикла «Шедевры в окружении шедевров»?
– В 2008 году он очень удачно стартовал, потом один год – 2009-й – из-за кризи-
са был вынужденный перерыв. Самое главное ощущение по итогам прошед-

ших шести концертов – цикл «Шедевры в окружении шедевров» полюбился. Когда 
мы его начинали, были сомнения: придется ли по сердцу это нашей потенциаль-
ной публике, будут ли ходить на эти концерты люди. Аудитории понравилось, что 
на наших концертах музыка и поэзия находятся в окружении живописных полотен 
Михаила Врубеля. У меня есть сегодня ощущение, что публика ждет этих концертов. 
Кстати, когда мы приглашаем читать стихи известных актеров, они с удовольствием 
откликаются.

В сентябре у нас была программа «Бессмертной возлюбленной» – музыка Бетхо-
вена. Письма великого композитора и поэзия Гёте прозвучали со сцены в исполне-
нии народного артиста России Александра Филиппенко. В декабре состоится кон-
церт с участием оркестра Большого театра и его певцов, на котором можно будет 
услышать произведения Моцарта и Гайдна.
– Почему бы вам где‑то помимо Третьяковки – в Лувре, например, – не пока‑
зать проект «Шедевры в окружении шедевров»?

На вопросы журнала 
отвечает пианист 
Виктор Ямпольский

Серьезная программа
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– Я не знаю, насколько это нужно «Газпрому» – без него такой 
проект осуществить нереально, – но идея хорошая…

Шедевры в окружении шедевров
– Как задумывался этот цикл?
– Вообще говоря, чем сегодня, как правило, определяет-
ся выбор программы? Допустим, поводом для концерта по-
служил юбилей композитора. Из его творчества выбирается 
что-то легкое, виртуозное и одновременно развлекательное. 
Ведь многие композиторы писали как серьезные концеп-
туальные произведения, так и развлекательные, салонные. 
В результате настоящих серьезных программ классической 
музыки в наше время в общей массе – очень и очень ма-
ло. И часто это концерты, которые привлекают не слишком 
много внимания, потому что исполнители не очень извест-
ные. Общий тренд – широкая публика охотно идет на более-
менее развлекательные программы, хоть даже и состав-
ленные при этом из классических произведений. Сегодня 
серь ез ная музыка дает крен в сторону шоу-бизнеса. И народ 
привыкает к этому.

С другой стороны, я знаком со многими настоящими лю-
бителями музыки: их не проведешь, они лучше у себя до-
ма послушают в записи какого-то выдающегося исполнителя 
прошлого, чем пойдут на «попсовый» концерт классической 
музыки. Мы именно такую взыскательную аудиторию стре-
мимся привлекать на свои выступления. Стараемся для лю-
дей, которые хорошо разбираются в музыке или могут таки-
ми стать, а не для тех, кто просто хочет развлечься и случайно 
оказался на концерте камерной музыки.

Исходя из всех этих соображений мной и был задуман 
цикл в Третьяковке. Я хотел, чтобы в концертном сезоне бы-
ло хотя бы несколько бескомпромиссно серьезных программ, 
имелась возможность послушать именно шедевры. И все это 
не должно было, по моей мысли, быть завязано на коммерче-
ский успех. А тут еще после ремонта-реконструкции картин-
ной галереи в зале Врубеля появилась сцена с роялем. К слову, 
в ГМИИ имени А. С. Пушкина, где уже не первый год прохо-
дят музыкальные фестивали «Декабрьские вечера Святослава 
Рихтера», на мой взгляд, акустические условия существенно 
хуже, чем в Третьяковке. Кстати, руководство галереи пошло 
нам навстречу, разумеется, не потому, что захотело увеличить 
поток посетителей – там с этим все в порядке, он и так боль-
шой, – а потому, что понравилась сама идея.
– Почему захотелось синтезировать живопись, музыку 
и поэзию?
– В современном мире виды искусства живут в разных местах: 
картины – в музеях, музыка – в концертных залах… А тут по-
явилась возможность в рамках одного концерта посмотреть 
на мир с разных сторон. Мы подбираем программу таким 
образом, что каждая эпоха раскрывается с помощью музы-
ки и литературы. «Просветленная ночь» – это начало ХХ века: 
Трио имени Рахманинова играло музыку Шёнберга, а актриса 
Дина Корзун читала стихи Райнера Мария Рильке. Материал 
достаточно сложный, однако был полный зал. 

Друзья Трио имени Рахманинова
– Расскажите, пожалуйста, об особенностях концертов, 
проходивших в Малом зале Московской консерватории.
– Там не бывает чтецов, со сцены звучит одна музыка. Это 
наш цикл, который идет уже много лет и называется «Трио 
имени Рахманинова и друзья». Мы приглашаем выдающихся 
музыкантов из разных стран для участия вместе с нами в мо-
сковских концертах. Многие годы наши исполнители вари-
лись в собственном соку. Особенно это касается камерной му-
зыки. Оперные звезды, знаменитые дирижеры к нам приез-
жают – на них можно хорошо заработать. А камерная музыка 
в принципе некоммерческая, поскольку залы, в которых она 
звучит, – маленькие. При этом звезды камерного исполни-
тельного искусства стоят приличных денег, вот их почти и не 
приглашают. Другое дело, что при поддержке «Газпрома» и та-
ких, например, его партнеров, как Wintershall и GDF Suez, 
провести совместные концерты с зарубежными исполнителя-
ми возможно. Спонсор оплачивает расходы, а люди получа-
ют возможность послушать выдающихся музыкантов из дру-
гих стран, не платя бешеных денег за билеты. Эти концерты 
включены в абонементы московской филармонии и для них 
выделены лучшие площадки – Малый и Рахманиновский 
залы Московской консерватории.
– Какие‑то интересные, а то и даже забавные истории, 
связанные с этими выступлениями, были?
– Звоню в Вену за две недели до концерта уникальному ис-
полнителю камерной вокальной лирики Вольфгангу Хольц‑
майеру, спрашиваю: «Готов к поездке? Визу сделал?» На дру-
гом конце провода удивленное: «Визу?!» – «Я ж посылал тебе 
все необходимые документы, давно уже пора было ее сде-
лать!» – «О-о-о, это большая проблема… Меня не будет в Вене, 
даже не знаю, когда успею визу в Россию получить». Начинаю 
более детально все выяснять: оказывается, что такого-то числа 
он может сходить в российское посольство. Одно маленькое 
«но»: это будет нерабочий день. Пришлось мне просить помо-
щи у друзей в российском МИДе, чтобы из Москвы дали ука-
зание срочно сделать Хольцмайеру визу, а также ехать самому 
помогать в ее получении в Вену.
– Публика видит только выступление, а о том, что при‑
шлось преодолеть, чтобы оно состоялось, никто из про‑
стых смертных не ведает…
– У знаменитого альтиста Юргена Куссмауля из Германии две 
маленькие дочки и молодая жена. За неделю до мартовского 
концерта он мне звонит и говорит: «Слушай, Виктор, у меня все 
болеют. Может, мне не приезжать?..» Музыканты порой не пони-
мают масштабов проекта – не осознают величины финансовых 
затрат, количества приложенных усилий. Они могут иной раз 
рассуждать так: «Ну, я не приеду – другой сыграет…» Я Куссмау-
лю говорю: «Есть какая-то опасность для жизни членов семьи?» 
Он отвечает, что нет. «Тогда ты завтра же берешь билет и приез-
жаешь, иначе я киллера пришлю из Москвы». Юрген: «Что, все 
так серьезно?!» Я ему кричу в телефонную трубку: «Очень!» На эту 
мою шутку он среагировал правильно: прилетел на концерт.

Беседу вел Владислав Корнейчук

Концерт в Государственной Третьяковской 
галерее (зал М.  А. Врубеля).  
На сцене Наталия Савинова (виолончель),
Михаил Цинман (скрипка), 
Виктор Ямпольский (фортепиано)

Серьезная программа
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Автор и хранители
Самарец Николай Фиников ушел 
на фронт фотокорреспондентом газеты 
«Боевой натиск» 21-й (впоследствии – 
6-й гвардейской) армии, затем стал 
штатным сотрудником центральной 
газеты «Правда». Он прошел всю войну 
и встретил Победу в Берлине в звании 
гвардии капитана. Свой поход Нико-
лай Федорович, как в песне, закончил 
на Тихом океане, запечатлев советских 
танкистов в Порт-Артуре.

Прекрасно написал Константин 
Симонов: «Мы (корреспонденты) мо-
жем занести в блокнот два-три слова 
и потом развернуть из этого всю карти-
ну. Они (фотокорреспонденты) не могут 
снять потом. Они могут снять только 
в тот момент. Тот танк, который идет 

на них, и ту атаку, которую они видят. 
То, что осталось на пленке, это и есть 
их память о войне, и в то же время это 
уже не их память. Это стало памятью 
человечества».

На снимках, сделанных Финиковым 
в 1941–1945 годах, – основные события 
войны: Сталинградская и Курская битвы 
и их ужасающие последствия, взятие Ке-
нигсберга, бой за Берлин, освобождение 
Праги, прибытие советских воинских 
частей на Дальний Восток. Фотограф за-
печатлел мгновения, когда разведчики 
«прокусывают проход», а бойцы подни-
маются в атаку; краткие минуты отдыха 
солдат; трогательную встречу родных 
братьев, служивших в разных частях; 
мирных жителей, растерянно стоя-
щих на руинах, которые когда-то были 

Секунды истории

Лев Фиников

По инициативе 
Генерального директора 
ООО «Газпром трансгаз 
Самара» Олега 
Степаненко к 65-летию 
Победы в Самаре была 
организована выставка 
военных фотографий 
«Секундные стрелки 
истории». Акция 
не затерялась в череде 
юбилейных мероприятий, 
вызвала искренний 
интерес и отклик 
общественности. Ф
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их домами; военнопленных, погибших. 
На оборотной стороне почти каждой 
фотографии – авторский комментарий, 
то по-военному четкий: место и время 
действия, фамилии бойцов, то предель-
но эмоциональный. Сегодня эти фразы, 
наскоро написанные почти 70 лет назад, 
читаются как документ эпохи.

Много лет уникальные фотографии 
хранились в семейном архиве Финико-
вых и были предоставлены для подго-
товки выставки сыном автора Львом 
Николаевичем и внуком Владими‑
ром Львовичем, заместителем Генераль-
ного директора ООО «Газпром трансгаз 
Самара». «Мне в жизни повезло: оба мо-
их деда, пройдя войну с начала до кон-
ца, вернулись домой живыми и до-
жили до моего рождения, – рассказал 

Владимир Фиников. – И первые знания 
о тех страшных для нашей страны днях 
я получил именно от них. Рассматри-
вая эти снимки, я как будто погружался 
в события и становился их участником. 
По этим же фотографиям о войне теперь 
узнают и мои дети».

«Я очень благодарен администрации 
ООО “Газпром трансгаз Самара” за инте-
рес к архиву моего отца, за организован-
ную выставку, – признался сын фото-
графа Лев Фиников. – Ведь так важно, 
чтобы сегодня молодое поколение знало 
о войне и о людях, которые сохранили 
для потомков память об исторических 
моментах!»

Путешествие выставки
Накануне празднования юбилея Победы 
экспозиция была размещена под откры-
тым небом на центральной площади 
Самары. У площади имени В. В. Куйбы-
шева – своя военная история. В 1941 го-
ду, когда город стал «запасной столи-
цей», именно на ней 7 ноября состо-
ялся парад, с которого воинские части 
сразу уходили на фронт. В настоящее 
время историческая площадь является 
крупнейшей в Европе.

То, что фотовыставка удалась, стало 
понятно во время монтажа экспозиции. 
Как только первые планшеты заняли 
свои места на стендах, к ним стали под-
ходить люди: внимательно рассматри-
вали, читали комментарии. «Мои отец 
и свекор прошли всю войну, я помню 
их рассказы, я бывала в местах боевой 
славы, например на Молодецком кур-
гане, но эти фотографии производят 
гораздо более сильное впечатление, – 

отметила пенсионерка Анна Лаврен‑
тьева. – Огромное спасибо организато-
рам проекта за то, что дали возможность 
людям увидеть эти снимки!» «Фотогра-
фии вызвали массу эмоций», – вторит 
ей студентка Ирина Колесникова.

Большой интерес к выставке прояви-
ли школы и общественные организации 
города. Экспозиция стала наглядным ма-
териалом для «Уроков мужества». На фо-
не исторических фотографий состоя-
лась патриотическая акция «Журавли», 
приуроченная к Международному Дню 
защиты детей.

Организаторы не ограничились 
выставкой в Самаре. В июле она начала 
свое путешествие по городам и поселкам 
Самарской, Ульяновской и Оренбург-
ской областей, где находятся филиалы 
ООО «Газпром трансгаз Самара».

Итоги
Они будут подведены к концу года юби-
лея Победы. Одна из задач – привлече-
ние жителей городов и поселков, где 
прошла выставка, к сбору ценных мате-
риалов, которые до сегодняшнего дня 
бережно хранятся в семейных архивах. 
Фотографии, письма, дневники, коммен-
тарии, газетные публикации, собран-
ные в период ее демонстрации, вместе 
с архивом Николая Финикова войдут 
в историческую книгу-альбом, которую 
планирует издать ООО «Газпром трансгаз 
Самара». Первые отклики уже есть. Не-
которые из них раскрывают совершенно 
неожиданные «закадровые» истории Ве-
ликой Отечественной. Движение секунд-
ных стрелок истории продолжается.

Оксана Ларешина

События военных лет оживают 
на фотографиях военных корреспондентов
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